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О недостатках и достижениях в 
организации советской работы в 

округе.
Главнейшими задачами для улучшения работы и укрепления Сове

тов, по определению 3-го с‘езда Советов ССР, должно являться в 
основном:

1. Недопущение умаления роли Советов и исполкомов, как коллек
тивных организаций, путем замены их председателями или президиумами.

II. Полная проработка на пленумах Советов очередных: хозяйст
венных, культурных и политических вопросов, а также предварительная 
проработка вопросов в секциях и комиссиях.

111. Поддерживание постоянной связи выборных должностных лиц 
Советов с избирателями.

В какой мере удалось кончающим сейчас свои отчеты и идущим 
на перевыборы Советам выполнить указанное выше и что нужно будет 
новым составам Советов сделать для успешного выполнения решений 
3-го союзного с'езда Советов—не трудно сейчас определить по отчетным 
сведениям районов.

За отчетное время твердо наметились коллективные методы работы 
сельских Советов и районных исполкомов в округе.

Во всех сельских Советах созданы президиумы и секции. К сожа
лению, многие из сельских Советов не сумели особо продвинуться дальше 
создания указанных организационных форм коллективной! советской 
работы. \

О сельских Советах.
При нормальной текущей работе можно считать достаточным: I—про

ведение в месяц одного пленума Совета, II—одного заседания президиума 
Совета в неделю, III—два заседания в месяц секций Совета.

О собраниях пленумов сельсоветов.
Сведения за отчетные 10 месяцев показывают, что очень немногие 

с/с. собрались ежемесячно, а именно: а/1) Егоршинский (14 заседаний) 
2) Ст.-Уткинский (13), б)—1) Михайловский (10), 2) Арамильский (10) в) 
В 2 месяца раз проводили пленумы сельских Советов: 1) П-Ураль- 
ский—(7), 2) Н-Сергинский—(6), 3) Березовский—(6), 4) Н-Петровский— 
(6), г) Реже одного раза два в месяц проводили пленумы сельсоветы: 1) Бе
лоярский (4). 2) Кыштымский, 3) Невьянский (1). О других районах 
точных сведений нет, и потому о них не говорим.



4 О К Г У Г № 5

Кроме того, необходимо отметить, что также далеко не всем районам 
удалось использовать пленумы сельских Советов в достаточной степени 
вследствие многочисленности вопросов, включаемых в повестки собраний 
пленумов Советов. Считаясь: а) с трудностью деловой проработки вопро
сов на больших собраниях вообще, б) сравнительно скорой утомляемостью 
членов Совета (особенно в вечернее время, когда чаще всего и бывают 
указанные заседания)—нам кажется вполне достаточным в повестке 
Пленума Совета два больших вопроса. А сведения по И районам за 
10 месяцев дают нам в среднем в повестке каждого собрания пленума 
Совета 4 или 5 вопросов.

О заседании президиумов Сельсоветов.
Заседания президиумов сельских Советов в среднем по 1 1 районам 

за 10 месяцев вместо 40 на каждый сельсовет (считая 40 недель в 10 меся
цев) выявляются в 17, или реже, чем в 2 недели 1 заседание президиума. 
По отдельным районам это выражается: 1) Махайловский (24), 2) П.Ураль- 
ский (23), 3) Н.Сергинский (22), 4) Кыштымский (18), 5) Арамильский (17), 
6) Егоршинский (13), 7) Белоярский (13), 8) Березовский (12) 9) Н.Петров- 
ский (И), 10) Ст.Уткинский (10), И) Невьянский (10).

Недостаточно частые созывы заседаний президиумов и малочисленность 
(4 или 5) вопросов, в среднем падающие на одно заседание президиума 
С/т., являются лучшим подтверждением еще очень многих случаев разре
шения председателями С/с. важных вопросов Советской работы едино
личным порядком без участия в этом деле коллективной мысли и опыта 
членов президиума Совета.

О работе секций.
Секции созданы во всех сельских Советах, численность их в каждом 

из Советов от 2 до 8. Задачей секций, кроме предварительной прора
ботки и непосредственного участия в работах учреждения, определено 
обслуживание: 1) местного хозяйства и благоустройства, 2) сельского 
хозяйства, 3) финансово-налоговых, 4) культ.-просветит., 5) санитарных 
или здравоохранения, б) торговопромышлен. и друг.

Существующие фактически названия секций—самые разнообразные и 
не всегда отвечающие содержанию практически выполняемой секцией работы.

Практическая работа секций крайне недостаточна, количество соб
раний секций за 10 месяцев в среднем на секцию каждого сельсовета 
выражается в 1 или 2.

Отчетность перед населением.
С отчетами перед населением у сельских Советов дело обстоит 

наиболее слабо. В среднем за 10 месяцев каждым сельским Советом 
проведено по одному отчету (я не считаю проходящих сейчас отчетов перед 
перевыборами) и, как исключения, в незначительном числе сельских 
Советов проводились отчеты 2 или 3 раза. К неудовлетворительной 
постановке отчетности мы считаем необходимым отнести также выступ
ление с отчетами только руководящих (один или три) работников, а не 
всех членов Совета непосредственно перед своими избирателями.

О районных Исполкомах.
Своевременного разрешения всех важных вопросов можно достиг

нуть при проведении: а) 1) очередного заседания пленума Районного 
Исполкома и одного расширенного (сессии) заседания Районного Испол
кома в 3 месяца; б) не меньше одного заседания президиума в неделю.



ОКРУ Г

О пленумах и сессиях Районного Исполкома
За отчетные 10 месяцев вместо 10 пленумов (считая тут и сессии) 

было фактически проведено в среднем 3 или 4; по отдельным районам: 
1) Егоршинский (б), 2) Ст.-Уткинский (5), 3) П.-Уральский (4), 4) Михай
ловский (4), 5) Арамильский (4), б) Березовский (4) 7) Н.-Сергинский 
(4), 8) Н-Петровский (4), 9) Кыштымский (3), 10) Невьянский (3)11) Бело
ярский (3).

Основным недостатком в работе прошедших пленумов Рай онных 
Исполкомов необходимо отметить: а) излишнюю замкнутость (недоста-· 
точное) привлечение к работам пленума Исполкома представителей других 
общественных организаций и членов сельских Советов); б) нередкие случаи 
замены Район. Исполкомов их президиумами.

О президиумах Районных Исполкомов.
Если число проведенных пленумов районных Исполкома? мы считаем 

недостаточным, то число заседаний президиумов Район. Исполкомов в 
среднем 1 в неделю или 3 в две недели нужно считать достаточным по 
районам за 10 месяцев: 1) Михайловский (100), 2) Н.-Сергинский (66), 
3) Белоярский (62), 4) Ст.-Уткинский (61), 5) П.Уральский (61) б) Н.Петров
ский (55), 7) Невьянский (53), 8) Сысертский (54), 9) Арамильский (47), 
10) Егоршинский (45), И) Кыштымский (41), 12) Березовский (40).

Есть случаи излишне частого проведения заседаний президиумов, 
(Михайловский район—пять заседаний в две недели) и не исключается 
возможность: а) излишней задержки в исполнении срочных работ теку
щего обслуживания нужд широких масс населения, б) лишение отдельных 
членов Исполкома возможности проявить инициативу в работах, возло
женных на их Исполком.

К числу недочетов работы президиумов Исполкомов необходимо 
отнести недостаточную предварительную проработку и согласование с 
заинтересованными органами вопросов, вносимых на разрешение Прези
диума .

Итоги и задачи.
Переизбирающимся составам членов сельских Советов и Районных 

Исполкомов удалось: а) достичь организационных форм, обеспечивающих 
вовлечение членов Совета и Исполкомов в повседневную работу Советов, 
б) начать—и во многих случаях с успехом—использование организа
ционных достижений для укрепления и усиления работы Советов.

Новым (переизбранным) Советам и Исполкомам нужно учесть недос
татки в прошлой работе, не допустить их повторения и,обеспечить практи
ческое участие в Советском строительстве не только всем членам выбор
ных Советских органов, но и возможно большему количеству трудящихся.
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Работа Советов среди национальных 
меньшинств.

Свердловский округ имеет всего населения национальных меньшинств, 
живущего более или.менее компактно, 13,666 человек, из них: татаро- 
башкир 12,907 и марийцев 759 человек. В округе имеется 3 крестьянских 
района: Михайловский, Бисертский и В.-Уфалейский с количеством на
селения татаро-башкир 6.678 и марийского 759 человек. Остальная часть 
населения разбросана по заводам и фабрикам округа.

Более компактным районом с нацменынинским населением является 
Михайловский с 4-мя самостоятельными татаро-башкирскими сельсоветами 
и 2-мя смешанными; в последние вошли 4 татаро-башкирские деревни, из 
коих в 1926 г. будет организован 1 самостоятельный нацменский Сель
совет. В общей сложности—9 деревень с 4620 душами населения.

Бисертский имеет один татаро-башкирский, один марийский и два 
смешанных сельских Совета. В последние вошли одна татаро-башкирская 
деревня, принятая из Кунгурского округа в связи с организацией района, 
и одна марийская деревня. Количество йаселения нацмен в районе 
татаро-башкир—1630 и марийцев—759 человек. В.-Уфалейский район 
имеет три татаро-башкирские деревни, об'единяемых одним национальным 
Сельсоветом, с количеством населения в 829 человек.

Таким образом, по 3 районам имеется самостоятельных нацменских 
Сельсоветов 7 и смешаннных 4. Процентное отношение населения нацмен 
к общему числу населения таково: Михайловский—21,7. или Рд часть, 
Бисертский—13,4 и В.-Уфалейский 5%. Сельские Советы от районных 
центров расположены от 7 до 30 верст. Состав председателей сельских 
Советов следующий. По национальности: татаро-башкир—5, мари—1 и 
великороссов —1, всего членов Совета 110, из них татаро-башкир—95 и 
мари—15. По социальному положению: крестьян -91, рабочих —14 и слу 
жащих- -5. Партийность: членов и кандидатов ВКП (б)—29, или 26,4%, 
членов РЛКСМ—7, или 6,4% и беспартийных—74 или 67,2%. Приведен
ные данные говорят за то, что на вовлечение беспартийного рядового 
крестьянства в Советы в прошлую кампанию было обращено достаточное 
внимание, и результаты этой работы налицо. Переходя к активности на
селения в участии на выборах в прошлую кампанию в Советы, можно 
характеризовать ее следующими данными:

Р а й он ы Сельсоветы: % участия.

Михайловский....................... Артя-Шигиринский ................................... 86
» ....................... Араслановский.......................................... 39
» ....................... Аракаевский.............................................. 78,1
» ....................... Шокуровский ............... ... 30

Дер. Урмикеево (смешан. С совета) . . 40
б. Н.-Сергинский (ныне Сы- Марийская деревня—-У пея (смешан.

сертский)....................... 53,3
В.-Уфалейский ...... Иткуль-Тарсятский....................... ■ · . . 68,51

Активность населения по сравнению с прошлыми годами значительно 
поднялась. Основным недочетом в выборах является недостаточность во
влечения женщин как на избирательных собраниях, так и при выборах 
в Советы. Женщин нацмен, выбранных в Сельские Советы, в качеств- 
членов последних, во всем округе имеется лишь 10 человек. Работающих 
же непосредственно в Совете нет ни одной, что отчасти об'ясняется куль-
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турной отсталостью женщин нацмен и отсутствием приспособления 
техники выборов к специфическим бытовым и культурным особенностям 
женщины нацмен вообще и татаро-башкирки в частности.

Плохая или хорошая работоспособность Сельсовета в большинстве 
случаев зависит от того, каков председатель и каково руководство выше
стоящих организаций. Поэтому прежде, чем говорить о работе Сельсо
вета, необходимо взглянуть, что представляют собой председатели сельских 
Советов. Большинство из них—люди малограмотные как на родном, так 
и на русском языках, могущие лишь подписать только свои фамилии. Поэтому 
большинство из них с существующими законоположениями в деталях не 
знакомы, чем вносится определенный тормоз в работу. Кроме того, снаб
жены весьма незначительным количеством законодательной литературы и 
целые отрасли работы остаются неосвещенными. На это вышестоящие ор
ганы должны обратить серьезное внимание, и вопрос с издательством 
законодательной литературы на нацменских языках урегулировать. Это 
одно, и второе—необходимо в период курсов вовлечь представителей и 
секретарей Сельсоветов на соответствующие курсы по переподготовке; 
тогда только возможно будет более или менее наладить работу в сельских 
Советах.

Руководство работой сельских Советов со стороны Райисполкомов 
осуществляется путем выезда в Сельсоветы, вызова председателей С/СЬ- 
ветов с докладами в Райисполкомы и путем проведения специальных 
совещаний с председателями Сельсоветов. Посещения сельских Советов 
прикрепленными членами Райисполкомов, да и вообще членами Райиспол
комов, носят в большинстве своем случайный характер в период прово
димых кампаний или являются ничего не дающими ни уму, ни сердцу 
2-х—3-х—часовыми поверхностными обследованиями, что, конечно, в 
дальнейшем необходимо изжить и перейти на плановое посещение сель
ских Советов с более продолжительным временем обследования, особенно 
имея в наличии указанные выше условия работы в нацменских Сель
советах.

Несколько слов о работе секций, имеющихся при сельских Советах. 
В большинстве случаев их 4-5: 1) финансово-налоговая, 2) Культурно- 
просветительная, 3) земельная, 4) санитарная и 5) коммунальная, и в 
некоторых торгово-кооперативная. В большинстве своем, за редким 
исключением, секции лишь организованы формально, работа же в них, 
за исключением проведения организационных собраний, никакая не велась. 
Сельскими Советами уделено недостаточно внимания секционной работе, 
плана работ последние не имеют. Задания сельскими Советами не даются, 
и доклады их о их работе не заслушиваются и соответствующие указания 
в работе не делаются. Недостаточно уделено внимания вовлечению рядо
вого крестьянства в работу секций, чем можно было бы оживить работу в 
секциях.

Недостаточно уделяется Сельсоветами внимания и на работу имею
щихся на его территории учреждений (кооперации, школ и т. д.). 
Доклады последних на заседаниях большинства сельских Советов не 
заслушиваются, а если и заслушиваются, то выносятся ничего не дающие 
шаблонные постановления «к сведению» ит. д., вместо конкретных решений, 
указывающих дальнейшие пути для работы. Учета посещаемости общих 
собраний граждан, как общее правило, сельскими Советами не ведется, 
почему он не может сделать анализа и решить, какой повесткой население 
интересуется и какой нет. Сельские комитеты крестьянской общественной 

• взаимопомощи организованы, но работа их также протекает слабо. Со 
стороны РайККОВ достаточно«) руководства не проявляется, а сами коми
теты инициативы не проявляют и не использовывают проявляющуюся



8 OK P У Г № 5

инициативу населения. Большинство ККОВов фондов не имеют. Общими 
собраниями членов ККОВ установлены паевые и членские взносы. Сбор 
их протекает слабо. Комитеты ККОВ не имеют материальной базы и, 
следовательно, не могут развернуть свою работу, а между тем почва для 
организации кустарных артелей й т. д. имеется. Большинство ККОВ не 
достаточно уяснили себе свои функции, (например, один из СельККОВ 
продал коммунальный дом, занимаемый школой). Неработоспособность 
СельККОВов наблюдается не только среди нацменских, такая же болезнь 
имеется и среди русских комитетов.

Население нацмен кооперировано слабо. В населенных пунктах 
нацмен во всем округе имеется лишь 3 отделения потребительской коопе
рации. Ассортимент товаров запросы населения не удовлетворяет, ощу
щается острый недостаток в мануфактуре. По работе кооперации чувст
вуется, что она принимает коммерческий уклон и основной своей задаче 
по кооперированию населения уделяет мало внимания.

Ветеринарное обслуживание населения недостаточное, так как 
ветпункты имеются лишь в районных центрах; райпункты регулярных 
посещений деревень не практикуют. Население же само, расположенное 
от 7 до 30 верст от райцентров, пункты посещает неохотно. Раз‘ясни- 
тельной работы не ведется.

Агропомощь в районах также поставлена слабо. Агропункты тоже 
расположены в райцентрах, и посещения делаются лишь в период про
водимых кампаний. В этой области работы, необходимо отметить, как 
достижение, наличие в Михайловском районе помощника агронома из 
нацмен. При энергичной работе он мог бы сделать много полезного.

В отношении здравоохранения население обслуживается имеющимися 
в ,2-х районах 2-мя фельдшерскими пунктами. Степень обслуживания 
близлежащих деревень недостаточная. Регулярных выездов не практи
куется. В Михайловском районе фельдшерский пункт из нацменской 
деревни в 1500 населения, ввиду необорудованности здания, переброшен 
в русскую деревню. Население деревни на 50 проц, больно глазными и 
кожными болезнями, и оно такой переброской крайне недовольно. Рай
исполком же мер к ремонту своевременно не принял. Окрисполкомом 
предложено помещение отремонтировать и фельдшерский пункт перевести 
обратно.

В заключение нужно сказать, что активность национальных мень
шинств все же растет. Эта активность сельскими Советами должна быть 
использована путем вовлечения населения в работу Советов и местных 
организаций. В противовес развивающемуся религиозному движению, 
ввиду гастролерства мусульманского духовенства, наша обязанность и наш 
долг противопоставить работоспособность политпросветучреждений нацмен; 
причем Райисполкомы и Окрисполком должны обратить особенное вни
мание на расширение сети культурно-просветительных учреждений среди 
национальных меньшинств.

Для поднятия работоспособности сельских Советов необходимо в 
1926 г. пропустить через соответствующие курсы подготовки и перепод
готовки—всех 100 проц, председателей сельских Советов. Райисполкомам 
и Сельсоветам в дальнейшем необходимо обратить особенное внимание на 
поднятие работы в секциях и всяческую помощь СельККОВам для соз
дания материальной- базы и усиления руководства ими со стороны 
РайККОВ. Только тогда представится возможность развернуть широко 
работу Советов.

С, Пулатов.
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К переучету начальствующего состава 
запаса.

Согласно распоряжению ГУРККА, с начала текущего февраля, 
в союзном масштабе, а в частности и в Свердловском Округе, проводится 
переучет командного, политического, административно - хозяйствен
ного, медицине!· ого и ветеринарного состава ныне состоящего в запасе 
РККА и Флота.

Переучет проводится не под углом выявления количествен ¡юге 
состава. Основной задачей его является определение, к какому виду на
чальствующего состава должно быть отнесено данное лицо командного,, 
политического, административного, медицинского и ветеринарного состава,, 
в какой группе соответствующего начальствующего состава оно должно· 
числиться на учете, в какую очередь запаса или в разряд долгосрочно
отпускных это лицо должно быть зачислено в данное время, род и вид 
войск категории и должности, по которой данное лицо должно быть 
принято на учет и использовано в военное время. Вот основные задачи, 
которые стоят в основе переучета.

Со стороны военного ведомства приняты все меры к тому, чтобы 
данный переучет прошел под углом зрения окончательного выявления 
начальствующего состава запаса и определения его качественного состояния. 
Но эта работа будет проведена с успехом только при условии полного 
внимательного отношения к ней не только со стороны партийных, про
фессиональных и советских организаций, но и самого запасного началь
ствующего состава.

Все государственные учреждения должны с чрезвычайной строгостью 
отнестись к данному переучету и не чинить препятствий запасному нач
составу в их явке, а наоборот способствовать явке проследив за ее свое
временностью. Перед органами милиции, жилтовариществами и домовой 
администрацией стоит задача оказания полного содействия в предстоя
щем переучете. Этим органам необходимо в период переучета и после него 
проследить за фактической явкой проживающего в районах их ведения 
начсостава.

Каждый товарищ в отдельности должен своевременно и окончательно 
себя оформить по отношению своих обязанностей к учорганам военного 
ведомства. Этим самым он будет содействовать работе комиссий, имеющей 
большое значение в укреплении обороноспособности страны.

Военное ведомство ни на минуту не сомневается, что запасный со
став, который фактически принимал самое активное участие в нашей граж
данской войне, учтет важность данного переучета и его значение и по
может военному ведомству в этой серьезной работе.

Е. Ланде.
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Мои предложения.
Перевыборы Сельсоветов сейчас по всему округу уже закончены, и 

новый состав их приступает к практической работе по выполнению задач, 
возложенных на них как избирателями, так и рабоче-крестьянским прави
тельством.

Работа Сельсоветов бесспорно-трудная. Чтобы справиться с возложен
ными на Сельсоветы задачами,—необходимо самое активное участие в 
работе всех членов Сельсоветов. Мало того—нужна всемерная поддержка 
как со стороны актива деревни, так и со стороны всего крестьянства.

Своевременность разрешения вопросов, связанных с жизнью деревни, 
зависит от того, насколько своевременно они будут обсуждаться Сельсо
ветом, насколько Сельсовет будет хорошо и активно работать и насколько 
и в какой степени актив деревни и крестьянство будут помогать ему в 
его работе.

Исходя из всего этого, я считаю необходимым сделать ряд предло
жений, которые бы хотя в какой-нибудь мере обеспечивали активность 
работы всего состава Сельсовета, своевременность постановки и разре
шения жизненных вопросов деревни и помощь со стороны деревенского 
актива и крестьянства.

Прежде всего—для того, чтобы члены Сельсовета знали права и 
обязанности Сельсоветов, а также права и обязанности членов Сельсо
вета,—они должны иметь на руках «Положение о сельских Советах*. 
Нельзя не согласиться и с тем, что работа членов Сельсовета должна 
учитываться. Для этого я считаю необходимым введение у до слове рений 
для всех членов Сельсоветов—на подобие удостоверений, выдаваемых 
членам Городского Совета. В удостоверении должно быть напечатано 
Положение о Сельсоветах и Положение о секциях. Это будет напоминать 
владельцу удостоверения о том, что он является выборным должностным 
лицом и из него же он будет знать свои права и обязанности. В этом 
же удостоверении должно быть место для отметок о посещении пленумов 
и секций Сельсовета.

Па первом же пленуме Сельсовета необходимо установить время 
заседаний пленума, причем, мне кажется, нужно бы ввести, как правило, 
заседания пленума 1 раз в 2 недели, по воскресеньям, т. е. через одно 
воскресенье. Регулярность заседаний нужно всеми мерами выдерживать.

О дне заседания пленума Сельсовета и повестка д ¡я сообщается 
президумом членам Сельсовета не позднее, как за 3 дня до назначенного 
времени заседания пленума. 06‘явление о пленуме вывешивается для 
сведения населения.

Работников местных организаций: ЕПО, кредитно-кооперативного 
т-ва, ККОВ, избача и других—на заседания пленума также необходимо 
приглашать заранее, ставя их в известность о вопросах, стоящих на пове
стке дня пленума. .

Разбивку всех членов Сельсовета по секциям и утверждение руко
водителей секций нужно пройести на ближайшем-же пленуме, причем в 
состав секции необходимо включить активных крестьян. Также? необхо
димо привлечь к работе в секциях учителей местных школ.

Относительно того, какие организовать секции и сколько—я считаю 
необходимым сделать предложение об обязательной организации следу
ющих секций: а) сельско-хозяйственной, б) финансово-налоговой, в) народ
ного просвещения, г) торгово-кооперативной и д) дорожно-коммунальной. 
Задачи этих секций большие, и организация их, по моему мнению, везде 
крайне необходима. В районных же Сельсоветах следует организовать адми
нистративно-судебные секции.
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Работа секций также должна быть регулярной, и к участию в их 
работе следует стараться привлечь как можно болыне крестьянского актива.

Кроме предложений по организационной стороне работы Сельсоветов, 
я считаю необходимым выдвинуть ряд практических вопросов, которые, 
по моему мнению, Сельсоветам необходимо разрешить в ближайшее время 
на своих пленумах, после предварительной проработки на секциях Сель
совета. В этой области мои предложения сводятся к следующему:

1. В связи с тем, что сейчас идет обсуждение реформы существу- 
,ющей системы сельхозналога, этот вопрос необходимо срочно проработать.

2. Учебный год почти на-исходе, необходимо заслушать доклады 
зав. школами, чтобы принять меры к устранению недостатков. Попутно 
необходимо заслушать доклад избача о работе избы-читальни.

3. Заслушать, доклады прокатных пунктов, чтобы выяснить, доста- 
точно-ли зерноочистительных машин: все-ли они исправны.

. 4. Выяснить, достаточно-ли семян к предстоящей посевной кампании 
и если недостаточно—принять необходимые меры к выяснению, где, как и 
на каких условиях можно получить семенной материал.

5. Заслушать доклады кооперации для выяснения, в какой степени 
ею удовлетворяется спрос населения как на предметы потребления, так 
и на с.-х. инвентарь. Необходимо обратить внимание на то, чтобы 
закупка с.-х. инвентаря и вообще необходимых в сельском хозяйстве 
инструментов была произведена своевременно, а то ведь бывает так, 
что косы привозятся в лавку после того, как окончится сенокос. 
Если средства кооператива не позболяют справиться с этой задачей, то 
Сельсовету нужно организовать помощь со стороны населения. Помощь 
эта может быть оказана или путем вступления в члены и уплаты паевых 
взносов, или путем вкладов (в кредит-кооперации) населением,' или 
вообще каким нибудь другим путем, который Сельсовет найдет лучшим и 
не противоречащим законам.

6. В административно-судебных секциях при райсоветах следует 
заслушать доклады судей и нач. милиции о ходе борьбы с общей пре
ступностью и хулиганством.

7. Пленум Сельсовета должен ознакомиться с состоянием дорог и 
мостов и принять своевременные меры к их исправлению—частью за счет 
бюджетных средств, отпущенных по бюджету на 1925—26 год, частью за 
счет самого населения.

8. Состоянием противопожарной охраны деревни С/совету необходимо 
интересоваться как можно чаще. В особенности необходимо об этом поду
мать сейчас, когда дело идет к весне. Необходимо принять чвсе меры 
предосторожности против пожаров.

9. Работа К.О.В. Сельсоветом должна быть проверена. К О.В. должен 
получить указания Сельсовета о том, как он должен обеспечить выпол
нение задач, стоящих перед ним с приближением весны, в особенности в 
части обслуживания бедноты и семей красноармейцев.

Вот основные предложения, которые мне хотелось выдвинуть, чтобы 
оказать некоторую помощь в наметке плана работы Сельсоветов на бли
жайший период.

По моему мнению, если эти предложения Сельсоветами будут выпол
няться своевременно и если о времени заседаний пленумов и о вопросах, 
которые будут рассматриваться на пленумах, актив деревни и все кресть
янство будут заранее (за 3—4 дня) знать—помощь с их стороны своему 
Сельсовету будет оказана, а, следовательно, и задачи стоящие перед Сель
советами в их работе, при активной помощи крестьянства будут выполнены.

Н. Бусыгин.
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На борьбу с недоимочностью по государ
ственному страхсванию.

Сбор страховых платежей по обязательному окладному страхованию 
как в городских, так и в сельских местностях, в льготно установленные 
сроки—15-е января истек. Рассматривая оперативные итоги этих сборов, 
приходится констатировать недопустимую и не оправдываемую ни с какой 
стороны недоимочность, достигающую около 4О°/о. Практика истекших 
лет таких плачевных результатов не имела.

Так или иначе, не вдаваясь в оправдание наличия подобной недои- 
мочности, нужно ее ликвидировать и при том в кратчайший срок.

В числе мероприятий, намечаемых для осуществления этой задачи, 
следует выделить три основных, определяющих исход предпринимаемой 
нами борьбы с недоимочностью. Первым и решающим моментом является 
подготовка аппарата к этой кампании. Очевидно, в борьбе со злостной 
недоимочностью придется проявить необходимую гибкость, с тем рассчетом, 
чтобы ни в коей мере не затронуть таких элементов деревни и города, 
кон хотя и являются недоимщиками, но, вместе с тем, по своей эконо
мической мощности слишком слабы, чтобы полностью уплатить страховые 
окладные платежи. Начавшийся повсеместно месяц зачистки страховых 
недоимок при непосредственном участии соваппарата (Окр. и Райиспол
комы, а в городах—Горсоветы) должен, с одной стороны, содействовать 
выделению групп злостных недоимщиков, к коим надлежит немедленно п 
с наибольшим общественным эффектом применить меру принудительного 
взыскания и способствовать, с другой стороны, правильному применению 
классовых льгот к беднейшим элементам города и деревни. Вторым и не 
менее важным моментом должно явиться закрепление страховых работ
ников ст района до Области—первых за отстающими Сельсоветами, вторых 
за округами, угрожающими по своей недоимочное™, с таким рассчетом, 
чтобы обеспечить необходимое содействие в усилении сбора недоимок. И, 
наконец, третьей и последней задачей является задача выявления типа 
упорных и имущих недоимщиков, из года в год уклоняющихся от добро
вольной уплаты окладных страховых платежей, с таким рассчетом, чтобы 
сила судебной кары была рассматриваема не только со стороны специфи
чески страховой недсимочнссти, но и уклонения от выполнения постанов
лений рабоче-крестьянской власти, направленных к улучшению благосо
стояния страны. С подобным типом недоимщика следует раз и навсегда 
рассчитаться. Рассчеты его на уклонение от уплаты страхового взноса, а 
при стихийном бедствии, как это практика показала, добиваться всеми 
возможными способами получить страховое вознаграждение из государ
ственного кошелька—должны быть опрокинуты.

Совокупность изложенных мероприятий при дружной работе на ме
стах страхового и советского аппарата целиком обеспечивает успех месяцу, 
посвященному борьбе с недоимочностью, и, главным образом, в сельских 
местностях Урала, по государственному страхованию. В рассчете на успех 
этой кампании обобщаются прочие мероприятия рабоче-крестьянского 
правительства по оздоровлению нашего хозяйства. Предстоящая сезон
ность стихийных бедствий это явно диктует.

И. Дворкин.



№ 5 ОКРУГ 13

Охрана труда в Свердловском округе.
Контроль за выполнением предприятиями, учреждениями и хозяй

ствами законодательства о труде осуществляется через инспекторов тру
да, а также технических и санитарных инспекторов.

По Свердловскому округу имеется 7 инспекторских участков. В 
каждый участок входят различные промышленные заведения. Постоянные 
участки по округу находятся—два в г. Свердловске и по одному в Н.- 
Сергах, Невьянске, Перво-Уральском заводе, Асбестовых рудниках и в 
г. Кыштыме.

Наиболее важным моментом в работе инспекции труда является 
обследование предприятий в целях надзора.

За минувший 24-25 г. инспекторами о руда было обследовано:

Число ебзледов. 
предприятий.

С числ. ра- 
боч. В I их

В т о м ч и с л е
ТУ.судар Коопер. Части.

977 18043 719 114 144

Из таблицы видно, что наибольшее внимание инспекцией труда 
уделялось посещению предприятий крупной государственной промышлен
ности, затем частной и, наконец, кооперативной.

Из общего числа всех обследованных предприятий €4 приходится 
на долю предприятий с числом рабочих более 503 чел.,SO—с числом ра
бочих от 250 до 500 чел., 594—на средние предприятия и лишь 172 на 
мелкие.

При распределении посещенных предприятий по видам промышлен
ности первое место занимает сельскс-хозяйственная прэмышленнссгь 
(195 предпр.), затем металлургическая (194), пищевкусовая (99), горно
добывающая (85), химическая (60) и деревообделочная (50).

На что же инспекцией труда при посещении фабрик и заводов об
ращалось внимание? Прежде всего на выполнение администрацией пред
приятий правовых норм законодательства. Этим мы добились, что пою- 
жение трудящихся Свердловского округа в отношении отпусков, рабочего 
времени, зарплаты и т. д., следует считать наиболее удовлетворитель
ным из всех округов Уралобласти. *)

Хуже обстоит дело в отношении техники безопасности и промыш
ленной санитарии. Обследованием установлены существенные нарушения 
в этой отрасли, как-то: неудовлетворительность существующих вентиля
ционных систем, общее антисанитарное состояние фабрик, заводов и жи
лых помещений, частичное отсутствие ограждения машин и станков, не
удовлетворительность искусственного и естественного освещения, уста
релость фабрично-заводских корпусов.

Для устранения этих дефектов инспекция систематически пред'яв- 
ляет хозорганам свои требования. Изжить все вредные условия работы 
все еще не удалось,—главным образом вследствие экономических условий 
наших заводов. Так как требования инспекции, направленные к оздоров
лению условий труда, неминуемо связаны с значительными материаль-

•| Доказательством служит наименьшее число обращений к инспекции труда 
по этим повесам, сравнительно с другими округами, и. II.
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ными затратами, необходимо начать применять систему договорной прак
тики, рассчитанную на длительные ср ки выполнения требований.

Выполнение требований инспекции находится в прямой зависимо
сти от экономического состояния отдельных фабрик, заводов и их тре
стированных об'единений. Процент выполнения чрезвычайно разнообра
зен. Временами он доходит до 80-85 (некоторые предприятия Горм^а, 
кооперативные и частные), что следует считать безусловно удовлетво
рительным.

Одними из неисправных в этом отношении являются текстильные 
фабрики нашего округа.' По отношению к ним проводится особо жесткая 
линия, вплоть до применения карательного тарифа по социальному стра
хованию (Арамильская фабрика).

Все крупные, средние и мелкие цензовые фабрики и заводы Сверд
ловского округ? ежегодно обследуются всеми видами инспекции (трудо
вой, технической и санитарной); наиболее же крупные из них, как по 
своему оборудованию и промышленному значению, так и по количеству 
занятых в них рабочих—по 2-3 раза в год.

В связи с наблюдающимся в последнее время ростом частновладель
ческой и кустарной промышленности был усилен инспекторский контроль 
за ними, тем более, что контингент рабочих, занятых в частных пред
приятиях, разнохарактерен и состоит в большинстве из неорганизован
ных рабочих; влияние на них профессиональных организаций еще далеко 
недостаточно.

Здесь, особенно в кустарной промышленности, охрана труда стол
кнулась с нарушением почти по всем вопрссам законов о труде, и в 
первую очередь нормы рабочего времени. На бывшем в ноябре прошлого 
года совещании кустарей Свердловского округа определенно выявилась 
малая осведомленность их в вопросах законодательства о труде и в пре
доставляемых им льготах. В зтом вопросе следует проводить усиленную 
информацию кустарей.

Об авторитетности инспекции труда среди широких трудящихся 
масс округа говорить не приходится. Об этом евчдательстзуюг 7136 слу
чаев зарегистрированных за год обращений к инспекторам. Самые при- 
чины обращений чрезвычайно разнообразны. Идут с жалобами и на не
правильную оплату труда, и на неправильное увольнение со службы, 
неполную выдачу спецодежды и т. д

Первое .место занимают вопросы оплаты труда. Наибольший контин
гент обращающихся—рабочие. Значительно реже идут служащие.

Из общего числа обращающихся большой процент приходится на 
долю неорганизованных рабочих, не состоящих членами профессиональ
ных союзов.

С большой осторожностью подходит инспекция труда к даче раз
решений на отступление от законодател!ства о труде. Все же, поль
зуясь предоставленным им правом, инспектора труда позволили допу
скать те или иные отступления, вызываемые действительной необходи
мостью в течение года для 46904 чел. По характеру отступления даны: 
на разрешение сверхурочных и праздничных работ для 45790 трудящих
ся, разрешение ночных работ женщин—794, разрешения поступления на 
службу малолетним (14-16 лет)—288 и т. д. Несмотря на усиленную 
борьбу инспекции труда и профорганизаций со сверхурочными работами, 
все же применение их на предприятиях Свердловежого округа слишком 
велико.

Чем ото вызывается?



№ 5 ОКРУГ 15
В

Главные причины производства сверхурочных заключаются'в отсут
ствии необходимой для предприятий квалифицированной силы и отчасти 
в скверных жилищных условиях, не позволяющих увеличить штат. Не
малую роль играет и не предвиденная срочность выполнения некоторых 
работ.

Вопрос со сверхурочными работами—-очень острый, и рассчитывать 
на изжитие применения их в ближайшее время не приходится.

Дача разрешений ночных работ для женщин и увеличение рабочего 
дня подростков об'ясняется не только интересами производства, но в 
большинстве и заинтересованностью самих трудящихся.

Труд подростков в Свердловском округе протекает сравнительно в 
благоприятных условиях.

Установленная процентная броня их на предприятиях, в целях 
поднятия квалификации молодежи, в округе выполнена в среднем на 
90%. По отдельным предприятиям заполнены все 100% брони; не редки 
также случаи бронирования молодежи сверх нормы.

Основные нормы по охране женского труда на фабриках и заводах 
Свердловского округа в общем соблюдаются.

Проводившаяся в начале прошлого года частичная кампания по 
Сокращению штата некоторых предприятий и учреждений, а также из
менение самого порядка найма рабочих и служащих от обязательного 
(через биржи труда) к добровольному (посреднические бюро) дали-было 
резкое вытеснение женщин из производства. С этим безусловно нежела
тельным явлением пришлось вести упорную борьбу. Сейчас тенденции 
к вытеснению женского труда из производства уже не наблюдается, хотя ; 
общая квалификация их еще попрежнему слишком низка. В деле 
поднятия квалификации женщин хозяйственные и профессиональные ор
ганизации должны проявить больше активности.

Итак, положение рабочих и служащих предприятий, учреждений и 
хозяйств *) Свердловского округа в смысле охраны труда, здоровья и 
жизни в общем можно считать удовлетворительным. Конечно, есть, и су
щественные недочеты, к устранению которых надо принимать решитель
ные меры. Например, в части промышленного травизма не только не 
наблюдается уменьшения числа несчастных случаев, а наоборот, можно 
констатировать определенную устойчивость. За последний операционный 
год их зарегистрировано по округу 3079, в том числе 28 смертных. Ве
сти дальнейшую правильную борьбу по устранению всех выявляемых 
инспекцией труда—технической и санитарной—дефектов, направленную 
к улучшению обстановки условий труда рабочих, необходимо при вни
мательном отношении к этому самих хозяйственных организаций, в ко
нечном итоге более всего непосредственно заинтересованных в здоровье 
трудящихся.

В. Прокофьев.

·) Под ,.хозяйствами“ разумеются ,.совхозы“, „артели", „коммуны“ и ..то
варищества».



Гостресты и районная промышленность.
Разговоры на эту тему в данное время вызываются самой жизнью. 

Теперь уже признано как будто бы всеми, что единственным рецептом 
для усиления районных бюджетов является организация прочной эконо
мической базы у самих Райисполкомов путем оздоровления местного 
хозяйства, правильной его постановки, что особую важность приобре
тает в данное время местная промышленность.

Но здесь нельзя особенно увлекаться мыслью, что мы сразу, за 
единый прием, сможем широко развернуться. Производственные функции 
для.Райисполкомов—дело новое, у нас нет ни достаточного опыта, ни 
аппарата, способного вести это дело. Наша неопытность, несомненно, 
будет влиять и на правильность организации хозяйства и на темп его 
развития. Если не будет оказано достаточной помощи и поддержки, то 
всякие художества здесь возможны и неизбежны.

Второе, что усложняет наши производственные устремления—это 
состояние местной промышленности.—Многие предприятия, переданные 
РИК‘у в частности у нас по Каслинскому району, представляют собой, 
мягко выражаясь, разбитое корыто.—Для примера хотя бы Черняев
ская мельница. Это, действительно, когда то было предприятие. А после 
того, как на нем похозяйничали и Мельпром, и Леском, и Волиспблком 
и, наконец, Окркомхоз и каждый приспособлял его по-своему, то теперь 
это уже не предприятие, а полуразрушенный сарай, со следами мель
ничного оборудования и негодным паровым котлом, не в лучшем поло
жении и ряд других предприятий (литейные и др.). Подобных «пред
приятий»,—гыражаясь языком производственников, в нашем балансе 
четыре. Остальные, правда, действуют, но дальнейшее существование 
их тоже под вопросом. При наличии всех этих условий важно правильно 
решить основной вопрос: как использовать такое предприятие: или его 
окончательно ликвидировать, чтобы не тратить деньги на охрану, вос- 
становить-ли старое производство, или, исходя из потребности рынка, с 
наименьшей затратсй средств, но наибольшей выгодой организовать 
какое-нибудь новое дело,—Этот вопрос, несомненно, важнее даже такого 
вопроса, как средства. Единственным вдохновителем всех наших начи
наний до сих пэр принято считать Окружной Промотдел, на него же 
всзлагается и руководство районным хозяйством. Но здесь тоже не сле
дует особенно увлекаться. Промотдел еще сам недостаточно хорошо 
изучил свой Округ и вряд-ли всегда может дать правильный рецепт, 
как поступить с тем или иным предприятием, между тем от правильного 
решения этого вопроса зависит правильная или неправильная организа
ция хозяйства данного района вообще.

Третье обстоятельство, которое несомненно влияет на успех нашей 
хозяйственной работы,—это взаимоотношения с трестами и госпредпри
ятиями.

В порыве хозяйственных увлечений иной трестовик так использует 
свое превосходство над хозяйственным аппаратом РИК'а, что РИК годами
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в затылке царапать будет, или РИК пспытается ущемить предприятие, 
если это ему удастся. А в' общем создается такая обстановка, которая 
влияет на оздоровление местного хозяйства.

Вот маленький пример наших отношений: РИК‘ом сдана в аренду 
тресту «Русские Самоцветы» Теченская фабрика.

Пользуясь недальновидностью и хозяйственной беспомощностью 
Риковского аппарата, «Самоцветы» заключили такой договор, который 
вызовет зависть у любого спекулянта, даже не производственника.

Правда, что фабрика к моменту передачи требовала затрат на 
восстановление, но у ней есть такие преимущества, которые окупают все 
производимые затраты не только на ремонт, но и на все оборудование. 
Фабрика, кроме ценного каменного корпуса, имеет несколько казарм, 
где размещается в данное время до 250 человек рабочих, имеет другие 
хозяйственные постройки и представляет собой компактное хозяйство. 
Имеет пруд, позволяющий установить достаточно мощный водяной дви
гатель. Затем фабрика выгодно расположена в отношении единственного 
пока на Урале корундового месторождения, составляющего сырье этой 
фабрики.

При всех этих условиях фабрика несомненно является жемчужи
ной треста. Посмотрите, как сам трест о ней отзывается, («Ур. Рабоч.» от 
10 декабря 25 года, № 283): «Фабрика эта первая в России, годовая 
программа на 250 т. пудов, и т. д.» При существующей цене на наждак 
обороты фабрики надо исчислять в миллионах.

Но нас занимает еще и не это. Важно выяснить, на каких усло
виях трест получил эту фабрику. Договор заключен с 1 октября 24-го 
года и не много не мало, как на 10 лет.—Всякие ремонты, как пола- 

। гается, за счет арендатора. Ну, это ладно.—По окончании аренды фаб- 
рика пссгупает в распоряжение РИК‘а, но за исключением станков и 

Ц) машин, приобретенных трестом, а это значит: РИК получит одни стены, 
О но не восстановленное производство, причем стены эги после 10 лет 

ос) эксплоатации неизвестно какие будут.
Арендная плата назначена такая, что у Окрместхоза некоторые 

складские помещения дороже стоят, а именно: до 1 апреля 1925 года 
£< 50 руб. в месяц, с этого же времени до конца аренды по 1500 руб. в 

"■ год. —При другой постановке вопроса, РИК мог бы найти золотое дно 
в этой фабрике, а теперь она ничем не отличается по доходности от 
любого комхозского помещения, сданного в аренду. Но дело еще окон
чательно не проиграно. Пользуясь тем, что договор не получил юриди
ческого оформления, РИК'у следует поднять бузу за отвоевание фабрики 
на том же принципе наших взаимоотношений: «кто кого?» В результате 
буза эта может стоить государственным интересам довольно дорого.

Это один особенно крупный факт, а сколько мелких, повседневных 
фактов, к которым мы просто относимся не серьезно?! Исходя из всех 
условий, которые указаны выше, надо сделать один вывод, что до тех 
пор, пока мы не сдвинули общественное мнение в сторону районного 
хозяйства, пока мы не привлечем к делу все средства и силы, способ
ные принести пользу, до. тех пор всякие художества возможны и неиз
бежны.

Нам важно добиться, чтобы тресты, а особенно их предприятия, 
изменили свою «наплевательскую точку» зрения по отношению к инте
ресам РИК‘а, так как у РИК‘а своих собственных интересов тоже нет 
и быть не может. Казалось бы, трестами и РИК‘ами должны руково
дить одни интересы—общегосударственные. Между тем как понятия об 
этих самых интересах у нас самые противоположные. Обособленность,

библнотвиа
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которая была до сих пор, нередко прямо вредна. Тут по большей части 
руководит только узкий расчет, построенный даже на таких основаниях, 
как надувательство, взаимное недоверие и проч.

Это положение мы изживем, когда тресты будут в известной мере 
сами участвовать в укреплении районного хозяйства.

Я не предлагаю опеку со стороны трестов, это не их дело, но содей
ствовать организации местной промышленности, помогать разбираться в 
сложной производственной обстановке—любой трест может и должен. 
Никаких затрат, никакого хозяйственного ущерба от этого не будет, 
кроме очевидной общей пользы. ’

Возьмем Гормет: на многих его предприятиях, раскиданных по 
районам Округа, имеется хорошо сколоченный административный техни
ческий и хозяйственный аппарат, знающий. все производственные усло
вия данного района. В нужном случае этот аппарат, при добросовестном 
отношении к РИЮу, может оказать серьезную помощь путем участия в 
разработке проектов, планов или, наконец, на самых обыкновенных 
совещаниях.

Совет или предложение практика для нас ценнее самых могучих 
инструкций и циркуляров Промотдела.

Все наши требования к хозяйственникам могут сводиться к одному: 
брось свою «наплевательскую» политику и помогай строить крепкое 
районное хозяйство!

А. Фомин.

За единое телефонное хозяйство.
(R вопрссу о создании Свердловского ОСщсства телефонного хозяйства.)

Для большей успешности в хозяйственном и' культурном Советском 
строительстве Свердловского Округа крайне необходимо обеспечение 
нормальной телефонной связи центра с местами и наоборот. На фоне 
общего улучшения материального положения населения в числе других 
культурных потребностей ощущается также необходимость широкого предо
ставления к услугам населения телефонной связи.

Имеющаяся сейчас на территории округа телефонная связь по своему 
размеру, техническому состоянию и административному управлению не 
может обслужить удовлетворительно нужду даже ее владельцев (главным 
образом хозяйственных и промышленных органов). Об обслуживании каких- 
нибудь других административных, хозяйственных и культурных органов 
и населения не приходится и говорить.

Состояппе телефонного хозяйства Свердловского округа.

Всего в Свердловском округе, не считая города Свердловска, имеется 
а) телефонных линий около 1,000 клм., б) центральных телефонных 
станций 32 с общей емкостью в 930 номеров и с фактической налич
ностью 545 телефонных аппаратов.

Большая часть, имеющейся телефонией сети построена в довоенное 
время, и к данному времени пришла в крайне неудовлетворительное 
техническое состояние, а часть уже разрушилась. Пример: а) сеть Ст.-Укин- 
ского района, б) участки Талица—Бисерть Бисертского района. V
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Построены в последние годы только сети: Режевского И Невьян
ского района, Тракторного общества, Северохима и частично переобору
дована линия «Гормета».

Необходимо отметить, что все указанные части сети новые или под
новленные не особенно значительны по своему размеру в общем телефонном 
хозяйстве нашего округа.

По своему хоз.-администоативному положению имеющаяся телефон
ная сеть разделяется между 10 или больше владельцами, учитывающими 
неизбежно только собственные интересы связи.

¡Разрозненные, начинания не дают разрешения вопроса и обхо
дятся дорого. .

С каждым днем возрастающая потребность в телефонной связи заста
вляет: а) отдельные промышленные предприятия идти на большие, чем 
можно было бы нормально допустить, затраты по сооружению новых 
и по ремонту и переоборудованию старых телефонных линий, б) Районные 
Исполкомы и сельские Советы, кооперативные и другие органы также 
вынуждены самостоятельно изыскивать—пока во многих случаях не совсем 
удачно—средства и пути к самостоятельной постройке телефонной связи.

Задачи веех промышленных и торговых и административных органов.

Перед всеми заинтересованными органами Свердловского Округа 
стоят следующие основные задачи:

.. I. Нужно добиться расширения телефонной сети и обеспечить в 
ближайшее« время восстановление более полного обслуживания телефонной 
связью всех хозяйственных и административных органов.

. II, Организовать срочно капитальное переоборудование имеющихся 
старых телефонных линий.

III. При строительстве новых и переоборудовании старых сетей 
обеспечить широкое применение последних их достижений телефонной 
техники.

IV. Обеспечить: а) лучшее и дешевое хоз.-адм. и техническое управ
ление телефонными линиями, б) обслуживание нужд не только промыш
ленности, торговли, административных и других органов, но и широких 
масс населения.

Что нужно построить за сколько и в какой срок?

Для удовлетворения самых скромных потребностей в телефонной 
связи необходимо построить около 2.100 клм. (считая тут и переобору
дование существующих сетей) двухпроводных линий, из них: а) магист
ральных—730 клм., б) районных—1120, в) линии Свердловск—Кара- 
баш—Златоуст—около 250 клм., (с установкой, вследствие сравнительно 
большего протяжения указанной линии, в ДСаслинском заводе специаль
ного усилителя для обеспечения хорошей слышимости).

Предварительный подсчет определяет стоимость всей указанной теле
фонной сети—около полмиллиона рублей.

При условии практического начала работ по строительству теле
фонной сети с текущего хозяйственного года можно твердо рассчитывать, 
на выполнение всей указанной выше программы не позднее 3-х лет.

Сущность проекта сводится к следующему:
а) из гор. Свердловска, по б направлениям сеть,
б) оставление соответствующей самостоятельности внутризаводским 

телефонным станциям.
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в) обеспечение пользования телефонными линиями через район для 
переговоров между заводскими станциями и г. Свердловском.

г) устройство во всех районах также самостоятельных линий, связы
вающих районные центры с селениями.

Гарантия полною и пероочерсдиого обслуживания телефонной связью 
хозяйственной работы Округа.

У некоторых (один или два) промышленных органов, имеющих свою 
телефонную сеть, возникают большие опасения, что включение их теле
фонных сетей в общее об'единение поведет к целому ряду затруднений в 
пользовании их сетью, граничащих с оставлением их без возможности 
пользоваться телефонией связью.

Если указанные опасения даже в самом условнейшем и исключи
тельном случае имели бы основание в предложенном упорядочении теле
фонного хозяйства, то мы безоговорочно были бы за отдельные и совер
шенно не связанные между собой телефонные сети, (общего пользования 
и специальные сети для обслуживания нужд промышленных предприятий), 
не считаясь с весьма значительным излишним расходом государственных 
средств.

В проекте перестройки и расширения телефонных линий полностью 
обеспечивается улучшение обслуживания телефонной связью нужд 
промышленности.

Количество проводов по той или иной линии будет определяться с 
учетом возможно большей загрузки проводов для нужд заводов и во всех 
случаях, где это будет вызываться необходимостью, для полного удовлет
ворения потребностей промышленности в телефонной связи будет проло
жено вместо одной две пары проводов с предоставлением по одной из пар 
проводов в исключительное пользование промышленности.

О того, что на столбах вместо одной пары проводов будут две, мы 
не видим ухудшения обслуживания нужд трестов и заводов, а экономия 
государственных средств видна будет веем бесспорно.

Средства на переоборудование и расширение должны дать все заинте
ресованные органы и население.

По своему размеру расход на сооружение новой телефонной сети не 
может быть осилен в ближайшие 2 или 3 года ни одним из органов, 
имеющихся в Округе (считая тут и Уральский Округ связи) без особого 
их финансового напряжения.

Необходимо широкое привлечение не только соответствующих органов 
но и населения к участию своей, посильной по размерам, долей. Нужно 
обеспечить необременительный размер оплаты услуг телефонной сети, 
особенно, для ее основных потребителей, конечно, с обязательным усло
вием обеспечения полной самоокупаемости сети.

Общий план, очередность выполнения и источники средств.

Указанная выше по размеру телефонная сеть должна обеспечить 
полное обслуживание потребношей в телефонной связи промышленных и 
других хозяйственных и административных органов, с обязательным 
соблюдением общего плана сети по Свердловскому Округу. Очередность 
производства работ неизбежно должна будет определяться исключительно: 
а) нуждами основных потребителей (хозяйственных органов), б) разме
рами средств, предоставляемых соответствующими органами, наиболее 
заинтересованными в той или другой линии.
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Средства для постройки телефонной сети предположено образовать: 
а) из паевых взносов, ввиде телефонного имущества и денежных средств 
заинтересованных органов, б) временные ссуду предоставляемые, точнее, 
вкладываемые в работы по соответствующим постройкам и капитальным 
переоборудованиям наиболее заинтересованными органами с обеспечением 
на соответствующих условиях последующего возврата этих сумм их 

> владельцам, в) трудовое выполнение работ по заготовке, подвозке и уста
новке столбов и друг., г) авансы за будущую абонементную плату и 
кредит банков и других организаций.

Что сейчас же нужно для телефонного хозяйства?

В соответствии со всем вышеуказанным заинтересованные в устрой
стве телефонной сети и се работе административные, промышленные, коопе
ративные и другие органы пришли к предварительному соглашению: 
а) о создании Свердловского окружного акционерного общества телефон
ного хозяйства, б) о вхождении в указанное Общество на правах членов 
учредителей: I) всех трестов, имеющих на территории нашего округа 
телефонные линии. II) Окрисполкома Городского Совета, всех районных 
Исполкомов и Сельских Советов, III) Уральского Округа Связи и 
IV') кссператигных орггнизгций, в) в ближайшее время все промышленные, 
торговые и административные органы должны окончательно произвести 
предгарительное оформление своего вступления в указанное общество.

Необходимость срочного начала практических работ по заготовке 
необходимых материалов для обеспечения более полного использования 
строительного сезона текущего хозяйственного года должна подсказать 
всем заинтересованным в налаживании телефонного хозяйства в округе 
быстрое проведение организационных работ по созданию единого теле
фонного органа. Только через единый центр и по общему окружному 
плану удастся в ближайшее время иметь лучшую технически и дешевую· 
телефонную связь.

А. Сивков.

Состояние с.-х. кооперативной сети Сверд
ловского Округа.

Сельско-хозяйственная и кредитная 'кооперация Свердловского 
Округа длительный период времени совершенно не обслуживалась союз
ными центрами.

По ликвидации Окружного Союза и' до создания областного Союза 
кооперативной сетью Округа почти никто не интересовался. Кроме того, 
и сама-то ликвидация Свердловского Окружного Союза сильно отразилась 
на низовой сети—и до тсго некрепкое финансовое положение еще больше 
пошатнулось.

В настоящее время после организации Уралселькустсоюза имеется 
возможность обратить должное внимание на укрепление низовой сети как 
в области организационной, так и хозяйственной. Правда, до тех пор, 
пока еще сам Уралселькустсоюз не окреп, ждать быстрого улучшения 
трудно, но все же и теперь кое что начинает делаться.

Несмотря на то, что с.-х. кооперация Свердловского Округа была 
предоставлена сама себе и жйла почти без организационно-хозяйственного 
руководства, все же некоторое укрепление и ее рост мы видим.
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К 1-му октябрю 1925 г. состояние с.-х. кооперации в Округе было 
таково: количество кооперативов 261, в них членов—18.595 человек, т. е. 
в отношении к общему числу домохозяйств кооперировано—19,1 %, а в 
отношении к общему числу населения—3,3%.

За пять месяцев (с 1 мая по 1 октбря 1925 г.) мы имеем следующий 
рост: число кооперативов увеличилось на 69 а число членов на 1.435 че
ловек.

Рост количества кооперативов идет главным образом за счет объе
динения кустарей в первичные, кустарно^ромысловые артели (из указан
ных 69 новых объединений 58 падает на артели).

Количество членов увеличивается и в с.-х. товариществах с кредит
ными функциями. Здесь имеется такое положение:, с.-х. и кредитные 
т-вз к общему числу кооперативов составляет 23%, тогда как члены этих 
т-в по отношению к общему количеству членов кооперации составляют 
до 80-81%.

Отсюда видно, что кустари начинают быстро группироваться в ар
тели, а крестьянство идет в те товарищества, которые занимаются кре
дитной работой, с целью получения кредита для восстановления своего 
хозяйства.

Финансовое состояние 49 учтенных до сего времени кооперативов 
следующее:

Общая сумма баланса на 1 октября-с. г. этих 49 кооперативов— 
1.529.610 рублей; в среднем приходится на один коооператив—31.216 р.

Начиная с 1-го мая 25 г. замечается значительный рост среднего 
баланса в кооперативе. На 1-е мая средний баланс кооператива состав
лял—23.422 рубля. Таким образом, видно, что средний баланс коопера
тива за б месяцев вырос на 7.794 рубля.

Растут и доходы кооперативов. Здесь мы имеем такие результаты: 
в мае доходы превышали расходы на 4,3%, а в августе доходы превы
шают расходы на 5,6%.

Если сравнить финансовое состояние Свердловской кооперативном 
сети с финансовым состоянием низовой сети целого ряда Округов нашей 
Области, то Свердловская сеть имеет больше собственных средств. По 
Свердловскому Округу в указанных 49 кооперативах собрано паевых 
взносов по 3 руб. 75 коп. с каждого физического члена, тогда как очень 
многие Округа имеют собранных паевых взносов всего 2—2% рубля 
с члена.

Лучше у нас обстоит дело с привлечением вкладов; по Округу вкла
дов собрано в среднем 1 руб. 28 коп. а по Области (в среднем) всего 
70 коп. на одного члена. Конечно, эти цифры ничтожны, и дело-с прив
лечением вкладов обстоит плохо по всей Области.

Одна из серьезнейших наших задач—это вплотную подойти к фи
нансовому укреплению низовой кооперации. Без этого думать о развора
чивании работы невозможно.

Последний вопрос, на котором нам еще необходимо остановиться,— 
это слабое оформление членства низовой сети в Уралселькустсоюзе. Ни
зовая сеть, наученная горьким опытом ликвидации Свердловского Окруж
ного Союза, боиться вступать в Облсоюз с.-х. кооперации.

Думается, что эти опасения напрасны. Неоформление членства не 
даст возможности Уралселькустсоюзу вплотную подойти к обслуживанию 
низовой сети.

Пыхтеев.



Р К организации Чгрнэбровкинскоро 
сельсовета в Бзлоярском районе. Целе
сообразность организации самостоятель
ного сельсовета в с. Чернобровке Бело
ярского района была признана еще ра
нее состоявшимся постановлением Пре
зидиума.
Р'В настоящее время Президиум утвер
дил отпуск, с 1-го января и де конца 
1925-26 гола, кредита п сумме 930 руб. 
на организацию и содержание в теку
щем году Чернобровкинского сель
совета.

Итоги выполнения местного (город
ское и Окружного) бюджета в 1-м 
квартале. Из отчетного доклада Окр- 
финотдела об исполнении местного бюд
жета. городского и окружного значения, 
в первом квартале текущего бюджетного 
года, выявилось недовыполнение за 
указанный период доходного кассового 
расписания в части доходов: от ком
мунального хозяйства (в частности от 
аренды торгово-складочных помещений), 
от надбавок к промналогу, а также, по 
нотариальному сбору и судебным пош
линам·

Президиум констатировал, что поло
жение бюджета значительно отягчили: 
увеличение на 18.903 руб. фонда зар
платы по Окроно, в связи с повышением 
номинала зарплаты городскому учитель
ству; увеличение номинала .зарплаты по 
некоторым Отделам; повышение ставок 
ответработникам и другие неизбежные, 
дополнительные расходы и, кроме того, 
перешедшая задолженность по бюджету 
прошлого года, не покрытая никакими 
доходными поступлениями.

Президиум признал, так-же, что в. 
данный момент пет оснований считать 
перспективы исполнения бюджета во 2 м 
квартале более благоприятными, нежели 
в первом.

Вследствие тяжелого в данное время 
положения местного бюджета, кредиты 
на второй квартал будут открываться 
в размере, не превышающем одной пя
той соответствующих годовых сметных 
ассиг н шанпй, исключая кредитов по 
зарплате, последние будут открыты пол
ностью, согласно сметных назначений.

Ок{финотделу поручею, путем осо
бых информационных писем, подробно 
ознакомить все районы с положением 
бюджета Округа в текущем" году.

Считая, в общем, финансовое поло
жение Округа тяжелым, Президиум 

признал необходимым: а) категорически 
подтвердить всем Отделам и Райиспол
комам необходимость точного выполне
ния постановления Президиума от 
15-ХП-25 г. о своевременном и полном 
извлечении всех, предусмотренных сме. 
тами, доходных поступлений и об эко
номном расходовании денежных средств;

б) предложить Бюджетной Комиссии 
не рассматривать без особого на то 
разрешения Президиума Окрисполкомэ, 
никаких дополнительных расходных смет 
Отделов п Райисполкомов, если эти 
сметы не оправдываются дополчитель- 
иыми-же, вполне реальными, доходными 
предположениями.

в) Просить Президиум Уралсовега 
ускорить разрешение вопросов о приня
тии и покрытии за счет Облбюджета 
задолженности Свердловского Округа по 
бюджету прошлого года и о дополни
тельном ассигновании субвенции Свер
дловскому Округу;

г) просить Президиум Уралсовета при
нять необходимые меры к недопущению 
изъятия учтенных в местном бюджете 
отчислений от прибылей по лесозагото
вительным операциям Свердловского 
Округа;

д) Просить Презйдиум Уралсовета 
ускорить разрешение вопроса о недопу
щении приписки лесных дач к горно
заводским трестам, как влекущей, по
мимо нарушения интересов лесного хо
зяйства, уменьшение доходных предпо- 
ложе.тй по Окружному бюджету; в слу
чае отрицательного разрешения насто
ящего вопроса—просить Уралсэвет о 
компенсации Округа, путем дотирования 
суммой, равной недопоступлениям ука
занных доходов.

Окружной.Плановой Комиссии Прези
диум поручил проработать вопрос о воз
можности увеличения налоговых и не 
налоговых доходных поступлений от 
сдаваемых под разработку недр земель
ных участков. При этом особое внима
ние должно быть обращено на про
мыслы наиболее рентабельные (как 
напр., добыча серного колчедана), а, 
также, установлена возможность приме
нения дифференциального облож ния, в 
зависимости от ценности пр щукции, 
добываемой при разработке недр.

Окрфинртделу поручено ускорить 
представление в Президиум заключения 
по балансам Окружных Об единений, 
участвующих своим доходным сальдо

к
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в местном бюджете, с проектом распре
деления прибылей названных об еди
нений за 1924-25 операц. год.

Пегслача Бргзтуноссуого хозяйства 
Вссхр сез схему СельККОВ. Брезгунов- 
счое хозяйство, входяцее в состав т. н. 
Тюбукской группы совхозов, пэрвоиа- 
чьльво по пост повлению Президиума 
Окриспэлкома Должно было быть пере
дано Тюбукскому Кредитному Т-ву.

Воскресенский СельККОВ Каслин
ского района возбудил перед Президи
умом ходатайство о передаче в его 
распоряжение Брэзгуповского хозяй
ства.

Президиум Окрпсполкома, приняв во 
внимание: достаточную земельную обес
печенность населения Тюбувского оСщз- 
стьа, с одной стороны и с дну гой—что 
ходатайство Воскресенского' СетьККОВ 
поддерживается Воскресенским Земель
ный ОГщесгюм, местным кредитным 
т варище. твои и Каслинским Вайисл )л- 
комом, признал целесообразным, в изме
нение первоначального своего решения, 
Б( е й уновское хозяйство передать в 
распор «женив Воскресенского Сель
ККОВ.

Насв'чшое хозяйство будет передано 
па договорных началах, "при чей—зе- 
мсл из й участок предоставляется Сель
ККОВ в постоянное ею трудовое поль
зование, а имущество, жилой й мертвый 
пнвептфь—как долгосрочная, безпро- 
центн я ссуда. СельККОВ обязуется в. 
передаваемом ему Брезгуилвском хозяй
стве вгети сельско-хозяйственпые про
цессы на осно!е производственного 
плана, разрабатываемого Окрземуправ- 
лением и сгласусмого с землепользова
телями.

Онрземуправлэндем совместно с пред
ставителями Окрфяяотдела и Каслин
ского Раьи:полк .ма устанавливаются 
сроки выплаты стоимости передаваемого 
имущества, живого и мертвого инвен
таря Тюбукской группы совхозов и 
разрабатывается проект договора на пере
дачу хозяйств названной г руппы совхозов 
землепользователям Проект указали >го 
договора поступит на рассмотрение 
Окрплана.

Одновременно Окрземуправлсиием бу
дут разработаны (посогласовании с земле
пользователями) организационно-произ
водственные планы по указанным выше 
хозяйствам.

В окружной плановой комиссии.
Работа Сельхозбанка по ьредитэвань.ю 

сынсчого хо яйстза за 1924—25 г.
Ок; планом 26 января заслушан отчет 

Сельхозбанка по выполнению плана кре
дитования сельского хозяйства округа 
за Г. 24—25 год. Всего на кредитование 
сель· к та хозяйства было намечено 
550.Оно рублей. Выполнено сельхозбан
ком 544.: 67 ру блей, при чем наибольшие 
суммы кредитов падаю : па сельско-хоз. 
инвентарь—144 000,расширение посевной 
площади—107,000, кустарную промыш
ленность—63.390 и т. д.

Окрпланом отмечено достигнутое за 
истекший гад улучшение системы крди- 
тования и расширение кредита, но вместе 
с тем констатирована недостаточность 
отпускаемых на округ коедитов, так 
как, по снедениям Сельхо .банка, заявки 
па кредит дос игалн суммы в 2.500.000 р. 
Особенный недостаток чувстуется в 
долгосрочном I редп :е, процент кагор га 
слишком незначителен. В пр' цессе вы
полнения плана кредитования Сельхоз
банк вынужд н был отступить от наме
ченного плана и провести некоторую 
перегруппировку сумм по статьям кре
дит, в.

Как одно из важнейших обстоятельств, 
отмечено, что больн иц, тво кредитов, от
пущенных Сельхозбанкам, пошло на кре- 
дитовякие средняцких хозяйств, и лишь 
незначительная^ их часть попала в 

бедняцкие хозяйства, причем ссуды па 
расширение посевной площади и нату
ральная ссуда сорт изыми семенами ска
зались слишком тяжелыми по св им 
условиям для крестьянских хозяйств. В 
целях обеспечения интергсов бедноты 
Окрплаи признал необходимым доби
ваться создания особого фзн,,а бедняц
кого кредитования путем специальных 
кредитов центра и отчислений от при
былей Сельхозбанка. В дальнейшем приз
нано не. б ходам ым проработать вопрос 
ой удешевлении кредита и приближении 
его к населению пузем больш то уклона 
в сторону долгосрочного кредитования, 
а ташке о большей к пщнтрации отпус
каемых средств на главнейших меропри
ятиях.

Отмечая организационную неувязку в 
работе, происходящую вследствие отсут
ствия специального Свердловского отде
ления банка, Окрплаи поручил собой 
Юмпсспив составе предо:ави"елей банка, 
ОК) ЗУ и УралселькусТ'он за прорабо
тать вопрос об организации Свердлов
ского отделения Сельхозб <нка. Отмечая 
возрастающую потребность в кредитах 
крестьянских комитетов общественной 
взаимопомощи, Окрплаи поручил Сажу 
сделать специальный доклад о практике 
кредитования К. О. В. и о возможных 
мероприятиях по расширению их креди
тования.
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О ходе лесозаготовительной кампании. 
По докладу специальной комиссии Окр- 
планом рассмотрен вопрос о ходе лесо
заготовок и о мероприятиях по усиле
нию их темпа. Отмечено, что главней
шей причиной замедления лесозаготовок 
является отсутствие рабочей силы и не
обеспеченность фуражем для снабжения 
возчиков. Кроме того, отмечено, что на 
замедление хода лесозаготовок влияет 
ряд других причин, главным образом, 
необеспеченность заготовок соответству

ющими жилыми помещениями на местах 
а также другие тяжелые условия работы 
на лесозаготовках.

Признано неббходи!*ым поручить Окр- 
внуторгу срочно урегулировать вопрос 
со снабжением лесозаготовок фуражем 
и товарами, а также поручено особой 
комиссии проработать ряд вопросов об 
улучшении жилищных и бытовых усло
вий на лесозаготовках. Главнейшее 
внимание предложено обратить на снаб
жение города топливом.

В Окрвнуторге.
Ярмарки. За декабрь и январь теку

щего хозяйственного года в округе 
состоялось 4 ярмарки с общим продаж
ным оборотом в 47.460 рублей, а именно:

«Никольская», с. Глинское, Режевско- 
го р.,17—20/ХП, оборот—26.236 руб., 
«Володарская», Ст.-Уткинский завод, 
17—21/ХП, оборот—3.821 руб., «Ян
варская», Сылвинский завод, 3—-6/1 
оборот—9.729 руб., «Смычка», с. Михай
ловское, Михайловского р., 7—14/1, 
оборот—7.674 руб.

На состоявшихся ярмарках выступило 
70 торгпредприятий, из них: государст
венных—2, кооперативных—15 и част
ных—53.

Население к ярмаркам проявляет 
крайний интерес. .Общее количество 
крестьянских подвод, перебывавших на 
ярмарках, определяется числом 2.027. 
Особенным оживлением отличалась 
«Никольская» ярмарка, Режевского райо
на, благодаря достаточному количеству 
промтоваров, недостаток которых, осо
бенно хлопчато-бумажной мануфактуры, 
отмечается по другим ярмаркам.

Как общее явление, предложение на 
ярмарках сырья незначительное. У 
крестьянства спрос преобладает над 
предложением, видимо, как следствие 
наличия денежных средств. Это под
тверждается распределением общего 
продажного ярмарочного оборота по 
контрагентам:

Общий

оборот
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Абсол. 47.460 875 22.461 8.745 15,379

В % % 100 1,9 47,3 18,4 32,4

С округлением, половина продажного 
ярмарочного оборота принадлежит копе- 
рации и в незначительной части гостор
говле, одна треть крестьянам, кустарям 
и прочим мелким производителям и 
около одной пятой—частным торговцам.

Главными товаро-продуктами ярма
рочного торга были: мануфактура 
(11.798 руб.—24,8 проц, общего продаж
ного оборота) и бакалейно-колониаль
ные товары (7.727 руб.—16,9 проц, об
щего оборота)^ Продажу крестьянства 
составляли: хлеб (3.908 руб.—8,2 проц, 
общего оборота), мясо (1.530 руб.—3,2“/О), 
кожсырье (1.089 руб.—2,1 проц.), про
дукция технических культур (950 руб.— 
2,0 проц.). Скота на состоявшихся яр
марках не было. Кустарных изделий 
было продано на 3.157 руб., что со
ставляет 6,6 проц, общего продажного 
оборота. Главная продажа частных тор
говцев: бакалейно-колониальные товары 
(3.260 р.), мясо-рыба (3000 р), галанте
рея (1700 р.). Других товаров у частных 
торгпредприятий было мало, так, ма
нуфактуры ими продано всего на 320 
рублей.

Снабжение округа хлопчато бумажной 
мануфактурой. План снабжения округа 
хлопчато-бумажной мануфактурой в 
1-м квартале текущего хозяйственного 
года определялся 41 вагоном, фактиче
ски же- плановое снабжение выразилось 
в 44.4 вагона, что составляет 4.220 кип, 
вместо 3.895, т. е. на 8,3 проц, более 
плана. Из этого количества 2.618 кип, 
или 62 проц, отпущено в районы округа, 
остальные 38 проц. гор. Свердловску с 
В.-Исетским заводом. Отпуск хлопчато
бумажной мануфактуры в плановом по
рядке на одну душу населения по округу 
в среднем выразился в 7,1 метра, пре
высив нормы потребления, принятые 
НКВТ (16,1 метра в год, или 4,25 метра 
на квартал).

План снабжения округа хлопчато
бумажной мануфактурой во 2-ом квар
тале текущего хозяйственного года 
определяется в 50,5 вагонов. По этому
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плану в январе м-це имеет поступить 
через главные торг-организации - 14,5 
вагонов, из которых выделено для снаб
жения районов ¿»круга через низовую 
кооперацию—10,5 вагонов.

Растяжение спроса на сельхоз. машины 
и орудия. Для своевременного удовлетво
рения спроса, пред'являемого населением 
по предварительной подписке на сельско
хозяйственные машины и орудия, 
машино-снабжающими округ организа
циями («Сельмаш» и «Госсельсклад») 
выделено почвообрабатывающих и убо
рочных машин и орудий на сумму 
129.532 рубля. Количество выделенных 
машин и орудий гарантирует полное и 
своеременное удовлетворение спроса на 
них по предварительной подписке со 
стороны крестьянства Свердловского 
округа к предстоящему сельско-хозяй
ственному сезону.

Открытие нового рынка. При Окрвну- 
торге состоялось совещание по органи
зации в Верх-Исетском заводе город
ского крестьянского рынка, необходи
мость которого диктуется недостаточной 
торговой сетью в заводе и отдаленностью 
последнего от Свердловских рынков. 
Главные розничные торгпредприятия 
гор. Свердловска, как ЦРК, Уралторг, 
Хлебопродукт, Урйлмясохладобвйня, 
охотно из явили согласие на расшире
ние своей торговли в В.-Исетском заводе. 
Местом организации городе»ого-кре- 
стьянского рынка в первую очередь 
намечена Никольская площадь, а в 
дальнейшем Успенская. На вновь орга
низуемый рынок привлекаются и частные 
торговцы. По распланировке для базара 
Никольской площади в Верх-Исетском 
заводе отделом благоустройства Местхо- 
за,—вопрос об, открытии рынка будет 
поставлен на обсуждение Горсовета.

1

Товароснабжениг округа в 1-м кварта
ле. По сведениям основных товароснаб
жающих округ торгорганизаций, факти
ческое снабженце главнейшими промто
варами Свердловского округа в 1-ом 
квартале в тысячах рублей, но оптовым 
ценам, выразилось:

г. Свердл. и 
В-Исет. я. .

Районы . .

По округу .

830 174 707

1066 .884 716

1896 1058 1423

106 53

4917

155 70

— 62 
|

23 10
I

23,72

Недостаток хлопчато бумажной ману
фактуры жрлезо-скобяных изделйй, 
кожтоваров, махорки, несмотря на уве- 
■личевие в округе их товарной массы, по 
сравнению с предыдущим кварталом, 
остается не изжитым.

Спрос на сельхоз. машины и орудия 
покрыт полностью (1-й квартал—мерт
вый сезон по спросу), удовлетворение 
спроса на галоши определяется в 90 у. 
на фарфоровые и стеклянные изделия 
в 75 проц.

В других товарах, как то: сахар, соль, 
керосин, спички, мыло,- в нашем округе 
недостатка не ощущалось, и отдельные 
случаи перебоев в снабжении ими обго
няются исключительно несвоевременным 
проведением этих товаров к потребителю 
низовой кооперацией.

В Окрфо.
Утверждение поквартальных планов 

исполнения райбюджета. Бюджетной Ко
миссией рассмотрены и утверждены.по
квартальные планы исполнения район
ных бюджетов.

По расходам
По дохо

дам
включая за 

должеп- 
ность

I квартал 684.607 756.729
2 » . . 708.932 765.709
3 » . . 823'968 838.548

» . 662.1607 716.083

Всего 2.879.67 3.077 069

Дефицит в сумме 197.403 руб. подле
жит покрытию частью свободной налич
ностью на 1/Х (не включенной в бюд
жет) в 15.000 руб., и дополнительной до
тацией в 185.500 руб. а остальная сумма 
частью дополнительными доходами; 
частью сокращением расходов.

Утвержденные планы рассылаются 
Райисполкомам.

Доходы от недр в Свердловском округе. 
Все разработки недр облагаются соот
ветствующей платой, во первых, поде
сятинной из рассвета 1 руб. за десяти
ну в год как бы за поверхность, заня
тую под разработки участка, и во-вто
рых, арендной платой; взимаемой по-
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пудно, с фактически добытых ископа
емых:

Медн. руды . . 0,5 кой. с пуда
Цинков, колчед 0,5 » »
Сернист » 0,5 » »
Хромпик . . . 0,5 <> »

Асбест . . . . 
Платина . . . 
Железн. руда

10 » »
2000 р. »
0,25 » »

В суммах доходы от недр выражаются 
в таком виде:

Поступило за 1924-25 оп. г. Ожидается к поступлению 
в 1925-26 он. г.

Арен ди.

плата

Подеся
тинная 
плата

Итого

»

Аренды.
плата

Подеся
тинная 
плата

Итого

Предприятия союзного зна
чения (Уралмедь, Северо- 
хим) ............................... 21561 - 1249 22810— 42807 1348 44155—

Предприятия Республиканс. 
значения Ураласбест . . 21123—- 3998 25121— 20799 4252 25051 —

Предприятия облает, знач. 
(Гормет, Егоркопи) . . . 17906— 2862 20768— 20417 2953 23370—

Предприятия окруж. значен. 
в том числе кооперация и 
части................................ 1981 2 1983— 2710—

♦
257 2967—

ИТОГО . . . 52571 8111— 70682- 86733 8810 95543

Кроме этого, предприятия, ведущие 
разработки недр, как Уралплатина и 
трест «Русские самоцветы», причитаю
щуюся с них плату вносят непосредст
венно в Москве, в сумме нам известной.

Эти доходы по бюджетам распреде
ляются по принципу значения пред
приятий, т. е. предприятия союзного 
значения вносят доходы в бюджет Сою
за, республиканского -в республикан
ский, областного—в областной и окруж
ного — в окружной.

При составлении бюджета округа на 
1925-26 год Окрисполком возбуждал хо
датайство о передаче в бюджет округа 
всех доходов от недр, но Облисполком 
ту часть дохода, которая поступает от 
промышленности областного значения, 
передал округу, а в остальном отказал. 
Таким образом, наш округ в 1925-26 г. 
имеет получить от недр—доход 26.338 р· 
(этот доход включен в бюджет окруж
ного значения).

В президиуме Горсовета.
Работа Уголрозыска. Президиум Гор

совета, заслушав доклад Уголрозыска 
за истекший квартал, отметил ряд недо
статков в работе, пе дающих возмож
ности полного обслуживания населения 
и признал работу розыска неудовлетво
рительной. На будущее время Уголро- 
зыску предложено усилить аппарат ква- 
лицифированнымп работниками, вести 
подготовку сотрудников по специальным 
занятиям,' а также усилить среди них 
полит-воспитательную работу. В виду 
недостаточности штата розыска и отсут
ствия средств па его расширение решено 
просить У райсовет через Президиум 
Окрик1 а об отпуске дотации из облбюд- 
жета.

Уголрозыску предложено обратить 
внимание на охрану рабочих районов, 
добиваясь раскрытия в них всех престу
плений, и усилить наблюдение за места
ми скопления публики.

Обязательное страхование в городе. 
Страховая кампания проходит весьма 
слабо, существуют значительные недойм- 
ки. Предложено усилить взимание не
доимок, предложив вместе с тем Урал- 
госстраху договориться с Уралпрофсо- 
ветом о порядке взыскания недоимок с 
рабочих и служащих.

В комиссию при Госстрахе по зачист
ке недоимок выдвинут член президиума 
тов. Косулин.



Крестьянская беспартийная конференция в Пер
воуральском районе.

На конференции, состоявшейся 9 ян
варя, присутствовали представители от 
с.-советов района-крестьяна в числе 
41 человека, а также представители 
местных организаций и профсоюзов.

К обсуждению' всех вопросов присут
ствующие делегаты отнеслись с боль
шим интересом и активностью, о чем 
можно судить по числу заданных до
кладчикам вопросов и по выступлениям 
в прениях.

Например, по первому вопросу—«За
дачи партии в деревне» делегатами было 
задано много вопросов, из них наиболее 
характерны:

1. Нет-ли угрозы нашему рублю в 
смысле обесценения?

2. Участвует-ли партия в просвещении 
масс, если участвует, то почему у нас 
не хватает литера :уры. хотя таковой в 
городе Свердловске достаточно?

3. Почему на Урале отдан ряд кон
цессий иностранцам англичанам?

4.Политика партии в концессиях?
5. Ие могут-ли концессионеры выка

чать наши богатства до приступления к 
оборудованию наших заводов?

6. Какое количество вывезено было 
за границу в 1925 году хлеба и какие 
там на него были цены?

Из приведенных здесь вопросов видно, 
что самодеятельность беспартийного 
крестьянина пробуждается, что крестьян
ство не безучастно к состоянию нашей 

.промышленности, что крестьянин чув- 
ствует>себя уже хозяином нашего на
родного богатства и начинает беспо
коиться за его целость.

В прениях по докладу выступило 8 
человек. Характерным является то, что 
все выступившие товарищи смело вы
сказывали свое, мнение, указывая на 
недостатки в деятельности низового со
ветского аппарата. Так, например, одним 
из товарищей, выступившим в прениях, 
отмечалась. бесхозяйственность Витим
ского с.-совета, выр'азиипаяся в несвое
временной заготовке дров, вследствие 
чего школы с.-совета остались без дров, 
и занятия шли нерегулярно.

Другие указывали на недостаток 
хорошо подготовленного учительского 
персонала, на слабую работу изб-чита

лен, на недостаток с.-х. машин и на 
высокие цены на них.

В принятой по докладу резолюции 
конференция всецело одобрила политику 
ВКП(61 и сов. власти в деревне и под
черкнула необходимость усиления спайки 
между средняцким и бедняцким слоем 
деревни для борьбы с возрастающим 
кулачеством.

По второму вопросу—«О кредитовании 
в связи с работой с.-х кооперации и 
с.-х. банка» участники конференции вы
ступали еще активнее, так как этот во
прос задевает интересы каждого сель
ского хозяина. Докладчик со стороны 
делегатов буквально был засыпан во
просами, носившими чисто-практический 
характер: какую льготу дает крестьян
ский заем, выдаются-ли при покупке 
тракторов запасные части, выдаются-ли 
одиночкам кустарям кредиты и на ка
кой срок, есть-ли кредиты по электри
фикации деревни и . как их получить, 
какой результат выдачи в ссуду высоко
сортных семян, и другие.

Прения прошли оживленно. Все вы
ступающие товарищи, главным образом, 
останавливались на недостатках в обла
сти кредитования и работы кооперации. 
Так, например, отмечено неправильное 
распределение сем. ссуды Билимбаевской 
с.-х. кооперацией, высокий процент по 
отпуску кредитов из сель-хоз. банка, 
указывалось также на необходимость 
закупки для населения лошадей орга
низованным путем через кред. т-ва 
и т’ д.

По третьему вопросу— «О продвиже
нии товаров в деревню в связи с рабо
той потребкооперации» докладчику за
дано было около 25 вопросов. Высту
павшие в прениях товарищи обращали 
внимание на ненормальности в работе 
местной кооперации, на недостатки ма
нуфактуры, на высокие цены на пред
меты первой необходимости, на плохое 
качество товаров и неудовлетворитель
ный ассортимент.

Следующие вопросы повестки про
шли также оживленно. Наибольшее 
внимание было уделено вопросу «О зем
леустройстве и лесоустройстве».

Была отмечена необходимость скорей
шей полной передачи населению лесов
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местного, значения и проведения ряда 
практических мероприятий,. связанных 
с отпуском древесины и побочным поль
зованием лесом.

По вопросу о кустарной промышлен
ности, конференция отметила целый 
ряд Достижений, подчеркнув, в то же 

время, что кустарная промышленность 
может правильно развиваться лишь при 
оказания ей содействия со стороны 
кооперативных организаций и кустарей 
необходимым сырьем.

В П

Как у нас прошла отчетная кампания.
(Режевской район).

В Режев<ком районе Сельсоветы отчи
тывались с 15/XII по 15/1—26 г. Кроме 
того, в ряде Сельсоветов были созданы 
еще осенью ревкомиссии (хотя прямых 
директивен о создании их не было, и 
сейчас они распущены). Однако, надо 
сказать, что этот маленький опыт гово
рит за то, что ревизионные комиссии в 
деле отчетности о работе низового совет
ского аппарата и в деле правильной 
технической постановки работы, особенно 
денежной отчетности, будут играть до
вольно значительную роль и способство
вать укреплению работы сельсоветов.

Райисполком отчетную кампанию про
водил с 17/1 по 27/1, процент, изб'ирате- 
лей был местами до 10, 30 и 40%.

Надо отметить, что те годы, когда му
жички отказывались от участия в выбо
рах: ,.все равно, мол, по-своему сде

лают“—-прошли, и сейчас крестьянин 
определенно чуствует себя строителем 
новой жизни.

Затрагивались, главным образом, воп
росы о землеустройстве, об ускорении его, 
об, агропомощи, о ветпомощи, о медпо
мощи, о расширении акушерского со
става и о дороговатом страховании лоша- 
дей. Что касается отчетной кампании 
Окрисполкома, то ее, по моему мнению, 
надо расширить, отчитываться перед 
большей частью населения и более крат
кими докладами, опыт показывает, что 
тогда крестьяне также принимают жи
вое участие в обсуждении работы выше
стоящих органов. Такая постановка от
четов до выборных собраний в нынеш
нем году дала несомненные результаты.

Ф К.

Окрисполком отчитался перед арамильцами.
31 января на общем собрании рабочих 

и служащих Уральской суконной фаб
рики секретарем Окрисполкома т. Си- 
ухиным был сделан отчетный доклад. о 
работе Окрисполкома.

Ярко, с цифрами, отметив достиже
ния и недостатки в работе ОкрисполкЬ- 
ма, докладчик особенно заострил вни
мание на вопросах оживления низового 
советского аппарата, развитие сельско
го хозяйства и промышленности, вопро
сах производительности труда и зарпла
ты, торговле и ценах, а также здраво
охранении и народном образовании. В 
заключение им был сделан вывод, под
крепленный цифрами, что хозяйствен
но-культурное строительство округа , за 
отчетный год, по сравнению с прошлым, 
значительно двинулось вперед.

Собрание прошло сравнительно ожив
ленно. Докладчику было задано 32 во
проса.

В прениях выступало 10 человек, нз 
них 4 женщины.

Все выступления носили деловой ха
рактер. Отмечались достижениям не
достатки в работе.

Для выработки резолюции по докла
ду была избрана комиссия в составе 5 
человек.

Отметив в резолюции ряд достижений, 
собрание постановило работу Д)криспол- 
кома считать вполне удовлетворитель
ной, но вместе с тем вынесло положе
ние, чтобы Окрисполком в дальнейшей 
своей работе усилил борьбу с хулиган
ством и воровством, обратил внимание 
на улучшение постановки воспитатель
ной в д/домах и материальное их обе
спечение, на посылку в районы более 
квалифицированных работников по здра- 
вохранению и просвещению, а также 
а вовлечение в работу женщин и учет 
их работы.

Здесь, на опыте Арамили можно бы
ло лишний раз убедиться, насколько 
большое значение имеет правильно про
веденная учетная кампания.

Икс
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Пчеловодство оживляется.
(Н. Петровский район).

Естественные условия Нязе-Петров- 
ского района, изобилующего медовой 
флорой, благоприятствуют развитию 
пчеловодства. Издавна пчеловодство г· 
Нязе-Петровском районе играет значи
тельную экономическую роль в хозяй
стве заимочников. Однако, точно учесть 
размеры пчеловодства до сих пор не 
удавалось, вследствие того, что пчело
воды по своей темноте и суеверию укло
няются от дачи точных сведений. При
митивные способы ведения пчеловодства 
в районе, при благоприятных местных 
условиях, обеспечивая пчеловодам хо
роший доход, однако, не страхуют их 
от случайностей. Это доказало лето 
24-го года. Дожди, холод, голодовка 
пчел сразу же значительно подорвали 
пчеловодство: на некоторых пасеках 
погибло до 50 проц, (а есть случай— 
86 проц.) всех пчел. Оставшиеся же 
пчелы, несмотря на хорошее по медо
сбору лето 1925 года, настолько осла
бели, что совсем не дали дохода.

Массовая гибель пчел и в связи с 
этим резкое понижение дохода—заста
вили пчеловодов переходить на культур
ные приемы пчеловодства.

На яров дщпнпхся Окружным Эе- 
мсльиым Управлением в конце января 
в с.'Калиновском пчеловодных .курсах 
уже было 26 постоянных слушателей, 
внимательно прослушавших указания 
специалиста-пчеловода. Пчеловодные 
курсы, наряду с внедрением в массу 
пчеловодов культурных приемов пчело
водства, сказались благотворно и на 
организации пчеловодов. Сразу же 
после курсов организовалось пчеловод
ное товарищество, охватывающее пчело
водов двух Сельсоветов: Калиновского 
и Ункурдинского. Райисполком оказы
вает энергичное содействие новому то
вариществу и, надо думать, товарище
ство сможет об'единить всех пчелово
дов района, разбросанных по много
численным заимкам.

Дедовские хищнические приемы пче
ловодства уступают место новым, куль
турным. Организация пчеловодного то
варищества гарантирует, что пчеловод
ство района переустроится по-повому 
и значительно увеличит доход населения.

Калиновец.

Счастливое неведение и наказанная энергичность.
Каслинский

Тихо и мирно работал Тюбукский 
Сельсовет в Каслинском районе. Акку
ратно приходили в Сельсовет председа
тель Уфимцев и секретарь Плотников. 
Прочитывали бумажки из Райисполко
ма, складывали в кучу, закуривали по 
очередной цыгарке и спокойно возвра
щались к домашним заботам.

Вдруг, нежданно-негаданно- реви
зор из округа: выявлять задолженность 
по семссуде, налаживать дело взыска
ния ее.

— Какая такая семссуда?—удиви- 
лись тюбукские сельсоветчики—Знать 
ничего не знаем!

Не поверил ревизор. Стал просматри
вать дела сельсоветские. Долго рылся. 
Вытащил, наконец, список заемщиков: 
Потом—одну за другой зачетные кви
танции .

Расширились глаза у Уфимцева и 
Плотникова. Не поймут:

— Откуда это?
Переглянулись, пожали плечами и 

так и сказали ревизору:
— Не знали мы ничего этого.
Каслинский Райисполком за такое 

неведение об'явил тюбукцам выговор

район.
и предложил и недельный срок соста
вить нужные списки и расчеты.

А не задумался Каслинский Рай
исполком над тем, что в Тюбукском сель
совете председатель и секретарь и о 
другом, может быть, тоже не знают?

Если тюбукцы ничего не знали о 
семссуде, то пред. Куяшского сельсове
та Куклев о ней знал очень хорошо. С 
неутомимой энергией взыскивал с на
селения семссуду Куклев. Ибо самому 
ему до зарезу эта самая семссуда ну
жна была. Из собранного количества 
зерна Куклев взял «взаимообразно» для 
собственных нужд 50 пудов. Не хотел 
обижать он и своих «сродственников». 
Роздал им из этого же фонда 37 пудов, 
наложив, как полагается, не малые про
центы.

В Куяш тоже приехал ревизор. Не 
нарадуется энергичности Куклева. А 
когда дело дошло до передачи собран
ного, то оказалось, что Куклева под 
суд надо отдавать!

Каслинский Райисполком так и сделал.
Хорошо сделал Каслинский Райиспол

ком, но где у него раньше глаза были?
Пучков.
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Как идет работа во Вьюхинском С.-Х. К-пр. 
Кредитном Товариществе.

> А ра ч и л ьски й район).

1> начале января инспекцией коопе
ративного . кредита при ОКРФО был 
подвергнут обследованию Выохинский 
С.-хоз. к.-пр. кооператив. Результаты 
обследования следующие:

Кооператив открыл свои действия 1 
октября 1924 года и за время своего 
годового существования сумел привлечь 
приличное количество членов, которых 
на день обследования (12-15/1) имеет 493 
члена; из них 6 'женщин. Доминирую
щее значение и место в составе членов 
Т-ва занимают бедняки—369 чело».

Рост членов, можно сказать, идет нор
мальным темпом, т. е на 1/1—132 чел., 
1/1У—217,1/¥П-354, 1 X—447,1/У—26г. 
488 ч. и на день обследования (12/1)—— 
493 человека, из них с полным паем 177 
человек.

В средним на члена т-ва приходится 
паевых по 2 руб. 54 коп.

Кооперированность населения района 
к общему числу хозяйств составляет 
23%, значительно больший процент па
дает на село " Вьюхинское—местонахож
дение кооператива; слабое кооперирова
ние резко сказывается в остальных 9 
селениях, входящих в район деятель
ности Т-ва.

Основное занятие населения—земле
делие, которое в большей мере развито 
в южной части района, остальная же 
часть населения занята кустарным про
мыслом по изготовлению ходов, саней, 
телег и колес.

В основу работы т-ва положено разви
тие и укрепление кустарного промысла, 
но при отсутствии полной увязки с У.С.К. 
Союзом по сбыту кустарных изделий 
т-ву приходится,отыскивать рынок сбыта 
непосредственно. Снабжение сырьем ку
старей—членов т-ва происходит в по
рядке регулярности—наценка установ
лена в размере 15 .

Посредническо — сбытовых операций 
среди кустарей — ремесленников, не со
стоящих членами т-ва, не развито, что 
имеет в общем важное значение и на 
это необходимо правлению т-ва обратить 
особое внимание.

Кроме мастерских по изготовлению 
ходов, саней, телег и колес, кооператив 
имеет лесопильный завод, который в тоже 
время приводит в действие особым при
водом молотилку. При заводе в данное 
время идет постройка мастерской для 
установки в ней токарных станков.

Предприятия т-ва являются безубы
точными.

Культурность района и отношении 
улучшения полеводства и степени при
менения химических удобрений сказы
вается весьма слабо; не лучше обстоит 
дело, и с машино.троением.

Ссудные операции т-вом развиты не
значительно, и к его балансу составляют 
всего лишь 4 ". . Просроченных ссуд ко
оператив имеет на день обследования 
26 на 605 р 74 к., которые являются 
семенными ссудами. Посещение некото
рых членов т-ва вблизи Вьюхиной, по
лучивших ссуды на постройку теплых 
конюшен, дали удовлетворительные ре
зультаты.

Обследованием ,установлены непра
вильные проводки 'ссуд по книгам и вы
сокий процент начисления на ссуды.

Вкладные операции т-вом не развиты, 
но обследованием установлено, что фак
тически кооператив имеет вклады как 
от частных лиц, так п от местного ЕПО. 
Суммы вкладов витают в воздухе, и по 
книгам т-ва не проводились. В этом отно
шении кооператив дело со вкладами 
„вел по—семейному“, чего в дельней- 
шем быть не должно.

Культурно - просветительная работа 
Т-ва” заметна, и отражение ее сказы
вается в наличии красного уголка, биб
лиотеки читальни при ■наличии библио
текаря за счет т-ва (читальня помещается 
в здании т-ва); кооперативом издается 
стенгазета.

Собесовская деятельность т-ва выра
жается ежемесячным отчислением в 16 
руб. 80 коп. на содержание родильного 
дома.

Баланс т-ва выражается в 52.933 р. 
64 коп.; он устойчив и вполне ликвиден.

Счетоводство ведется удовлетвори
тельно. Правление состоит из 5 лиц, со
держание его обходится ежемесячно в 
25 руб. Рабочих и служащих кооператив 
имеет 18 чел., из них в конторе 4 чел. 
и на предприятиях 14. Содержание их 
обходится в месяц в 472 р. 96 коп.

Работа правления ежемесячно контро
лируется ревкомиссией и советом т-ва.

В конечном итоге пожелаем всем ко
оперативам с.-хоз. кооперации нашего 
округа подмеченных отрицательных яв
лений в своей практике не допускать.

Общее внимание кооперативов должно' 
быть обращено в большей мере на мас
совое кооперирование населения' что 
является неотложной и повседневной ра
ботой кооперативов.

Ф. Кокшаров.



СПРАВОЧНЫЙ ОТДЕЛ.

Вопросы
21. Вопрос: Имеет-л и право Земельное 

общество, на основании 63 ст. Земель
ного кодекса, взимать арендную плату 
с лесничества, которое занимает гаванью 
часть озера (озеро числится Земугодием 
на основании решения уземкомиссии). 
Занимаемое гаванью место давало еже
годно доход о-ву в 20 рублей?

Ответ: Нет. Озеро, входит в состав 
угодий земобщества, согласно ст. 63-й 
Зем. Код., как угодие общего пользо
вания, находится в распоряжениии зем
общества. Это значит, что земельное 
общество вправе использовать его для 
непосредственшлх пужд, как отдельных 
членов своего общества, как и земобще
ства в целом. Сдавать в аренду угодия 
общего пользования, в том числе и воды, 
земобщество не вправе, т. к. земельный 
кодекс предусматривает сдачу угодий 
только в трудовую аренду и только от-

и ответы.
дельиыми трудовыми хозяйствами, вре
менно ослабленными по той или иной 
причине.

22, Вопрос: Каким образом измерять 
жилую полезную площадь дома для исчи
слений квадратной платы: от стены к 
стене или от плинтуса (нижнего кар
низа) к плинтусу? (такт № 389).

Ответ: Так как под полезной жилой 
площадью необходимо понимать только 
ту плошадь, которая используется исклю
чительно для жилья—(площадь, занятая 
под передние, сени, кухни, уборные,- 
кладовые, печи и т. п.'в полезную теп
лую площадь не включается) —то и пло
щадь, занятая плинтусами, как не по
лезная должна быть из общей площади 
исключена. Измерять жилую полезную 
площадь надо от плинтуса к плинтусу.

Юриконсульт Окрик В. Кустов.

Вниманию участковых врачей и райсоветов физкультуры.
Вопросы физкультуры требуют серьезного внимания со стороны участ

ковых врачей. Кроме содействия количественному росту кружков физкуль
туры, необходимо обратить особое внимание на качественную сторону дела. 
До сих пор еще не редки случаи, когда занимающиеся физкультурой не 
были осмотрены врачей перед тем, как они начали заниматься ею почему и 
встречаются, например, такие явления, когда лица с органическими заболе
ваниями сердца занимаются тяжелой атлетикой и такими видами спорта. 
которыми им по состоянию здоровья заниматься’совершенно нельзя. Отсут
ствие врачебного контроля за физкультурой приводит к тому, что дети и под
ростки моложе 16-летнего возраста усиленно занимаются вредной для них 
игрой в футбол. Сплошь и рядом занятия физкультурой, в частности занятия 
пионеров, происходят в пыльных и душных помещениях, от чего для здо
ровья не получится пользы, а выходит только напрасная потеря времени 
и даже некоторый ущерб для здоровья. Такие явления надо скорее изжить, 
врачам необходимо встать вплотную к вопросам физкультуры и врачебный 
осмотр всех, ¡занимающихся физкультурой должен стать обязательным. 
Нужно также добиваться вынесения занятий физкультурой на свежий воз
дух, содействуя организации примитивных площадок для этих занятий, 
широко пропагандируя рациональный спорт и подвижные игры со
ответственно здоровью, возрасту и полу физкультурников.

Д.р А. Кузнецов.

Издатель: Свердловский Окрисполком и Горсовет.
Редакционная коллегия: В. Л. Горохов, С. А. Сиухин, В. И. Смирнов.

Ответственный редактор В. Л. Горохов.

Свердловск, типография «Гранит» Акц. О-ва Уралкнига. Заказ № 2495.



Подписная плата

1 руб. 75 коп,на полгода·

Подписка на журнал принимается по адресу 
Свердловск, ул. Ленина, № 24, Уралохотсоюз

лективной подписке (не менее 5 экз. в один 
адрес) льготные условия: на год—3 р. 50 к.,

на полгода—2 руб. При кол

Результаты розыгрыша премий для годовых подписчиков 
журнала„УРАЛЬСКИЙ ОХОТНИК“

будут об‘явлены в февральской книжке журнала.

Кустарно-Промысловая Кооперативная Артель
.... „строитель“

Свердловск, улица Троцкого, 10.
ПРИЕМ И ПРОИЗВОДСТВО СТРОИТЕЛЬНЫХ И РЕМОНТНЫХ РАБОТ.

Прием столярных, слесарных и водопро
водных работ в собственных мастерских. 

Составление планов, проектов, чертежей, рассчетов и пр. 
ЗАКАЗЫ ИСПОЛНЯЮТСЯ БЫСТРО И АККУРАТНО.

УСЛОВИЯ И ЦЕНЫ УМЕРЕННЫЕ.

яяяяяяяняянняяняяяннвнвйяйняяяяяняяяняяяяянняяняяяяяяяян
САРРКАССЫ начиная с 1 января 1923 года, производят начисление 0/о-тов по всем 

у вкладам не за полные месяцы пролежание вкладов в Сберкассе, а по дням.
Сберкассы производят выдачу ссуд под облигации второго выигрышного крестьянского займа 
в размере 75’Д-тов номинальной стоимости облигаций, сроком на три месяца и с правом от- С ’очки и перезалога.

Покупают облигации и оплачивают купоны всех выпущенных госзаймов.
Производят переводы для вкладчиков, как для хранения, так и для выдачи во все места СССР 

на сумму до ЮЭ рублей—БЕССПЛАТНО.
Выдача и прием денег всегда беспрепятственна.

СБЕРКАССЫ ИМЕЮТСЯ ПОВСЮДУ.

СВЕРДЛОВСКОЕ ОКРЗУ объявляет,
что 15 февраля с. г., с 10 часов утра,

С ТОРГОВ БУДУТ ПРОДАВАТЬСЯ веялки, сор
тировки, сеялки, весы, тара (мешки) и проч. 

Желающие торговаться могут осматривать ежедневно с 12 час. до 2 час. дня на складах в 
гор. Свердловске по улице Луговой, дом № 2ЭЗ, и 2-й Береговой, Загвоздкина, дом № 28.
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ОБ‘ЯВЛЕНИЕ. 25 января 1926 года, Свердловским Окружным Отделом Вну
тренней Торговли, на основании постановлений УралОБЛИЙ'а № 23 от 23/1У—24 
года, СТО от 20/П—23 г. (С. У. 23 г. № 16, ст. 201), инструкции НКЮ и Ком- 
внуторга при СТО от 13/1У--23 г. (С. У. 23 г. № 32, ст. 354) 6 порядке регистрации 
Товариществ полных и на вере, внесено в реестр Товариществ на вере под № 2 
(вторым) Товарищество на вере под фирмою «Д, Ф, КАЛИНИН и Ко», состо
ящее из: Д. Ф. КАЛИНИНА—неограниченно-ответственного товарища и М. Б. 
ПАЗДНИКОВА, А. Ф. САБУРОВА и А. В. СЫРВАЧЕВА — вкладчиков.

Товарищеский договор зарегистрирован во Второй Государственной Нота
риальной Конторе г. Свердловска 15-го декабря 1925 Тода за № 7338.

Местопребывание Товарищества — Бисертский завод, Свердловского округа. 
Цель Товарищества: производство и сбыт чугунно-литейных изделий.
Размер складочного капитала Товарищества выражается в сумме 1.600 руб. 

Зав. Окрвнуторгом Алексеев.

о оооосхюазаюоаоаоокхкххххз

лверс7?-“Ту требуются пильщики и шпалотесы.
Являться в Свердловское Окрземуправление, угол ул. Ленина и 

Вайнера, д. № 8/24.
о

Все сдаваемые для напе
чатания в журнале

„ОКРУ Г“ 
об‘явления передаются 
без особой доплаты со 
Свердловской широкове
щательной радиостанции
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